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Что нам до прошлых войн? Что нам до их
труб и барабанов? Зачем мы снова и снова
приходим к памятникам погибших столетия
назад, разворачиваем их знамена? Зачем сно-
ва звучат названия битв — Бородино, Мало-
ярославец, Березина?
Мы не так уж часто задумываемся, зачем

Великая армия двунадесяти языков под пред-
водительством Наполеона приходила на нашу
землю. Тогда не стоял вопрос полезных иско-
паемых, рынков сбыта, а те богатства, кото-
рые дарила наша земля выгоднее было ку-
пить, чем завоевать. Так зачем?
Власть! Обладать всей Ойкуменой,

властвовать над всей Европой, стать едино-
личным диктатором. Говорят, сердце Напо-
леона билось медленнее обычного и он чув-
ствовал вялость и уныние, если сердце его
что-то не волновало, а волновали его только
война и власть. И ради этого он вел свою ар-
мию вперед и вперед, подминая народы. И
маленькое злое сердце диктатора продолжа-
ло биться в своей черной радости.
Как вышло, что не в три раза меньшая и

хуже вооруженная армия России останови-
ла гордый поход европейского чудовища?
Гордыня побеждается любовью. Не слу-

чайно митрополит Калужский и Боровский
Климент в своем слове у памятника Отече-
ственной войне 1812 года сказал: «Возводя
города, возделывая нивы, мы должны по-
мнить — единственное, что не подвластно
тлению — это Любовь. Только любовь может
перешагнуть порог вечности».
Часто слова о любви и ее могуществе мы

воспринимаем как метафору, как благопоже-
лание, декларацию светлого идеала. Но в сле-
дующий раз, став у памятника павшим в 1812
году, подумайте — как они могли победить?
Чем могли превзойти сильнейшего? Откуда
взять силу, большую чем все силы мира?
Подумайте об этом.

Победа любовью
Михаил Дьяченко
Победа любовью стр. 3

Жизнь епархии стр. 4

Выступление митрополита
Калужского и Боровского
Климента на Епархиальных
образовательных Богородично-
Рождественских чтениях стр. 9

Слово Митрополита Калужского и
Боровского Климента у монумента
в память Малоярославецкого
сражения 1812 года стр. 7

Отпечатано с оригинал-макета в типографии

«ФЭСТПРИНТ». г. Калуга, ул. С.-Щедрина, 50а

Печать офсетная. Формат 60x84 1/8

Печ. л. 4,0. Тираж 2000 экз. Заказ № Л8006

Регистрационное свидетельство № 526 от 26.12.1990

Клавдия Фомичева
Георгий Победоносец и Андрей
юродивый встретились в Мещовке стр. 13

Обновление родного образа стр. 15

XV Епархиальные
образовательные Богородично-
Рождественские чтения

стр. 8

Диакон Дионисий Добров
Закон о социальном патронате:
мифы и реальность

стр. 20

Иерей Алексий Чернышев
Раб Божий или друг Христов стр. 18

Елена Метальникова
Последний настоятель
Одигитриевского храма г. Калуги

стр. 29

Ольга Рожнёва
Сей род ищущих Господа… стр. 34



4
Православный христианин 2012-07

Жизнь епархии

6 октября в деревне Чер-
ный Поток Людиновского рай-
она был освящен храм в честь
честного, славного Пророка,
Предтечи и Крестителя
Господня Иоанна. Чин освяще-
ния храма и Божественную
литургию совершил викарий
Калужской епархии Преосвя-
щеннейший Никита, епископ
Людиновский.
За богослужением Владыке

сослужили благочинный 13-го
округа Калужской епархии
протоиерей Михаил Карпенко,
протоиерей Алексий Жиганов,
протоиерей Василий Биляк,
протоиерей Александр Кар-
пов, иерей Антоний Хатунцев,
иерей Георгий Махаринец,
диакон Евгений Кавригин и

диакон Димитрий Рыбаков.
После окончания литургии

Владыка Никита поздравил
собравшихся со столь знаме-
нательным событием, отме-
тив, что это первое освяще-
ние вновь построенного хра-
ма на Людиновской земле со
времени гонения на право-
славную веру в нашей стране.
Со словами благодарности за
понесенные труды по строи-
тельству и благоустройству
храма Владыка вручил
Благословенные ар-
хиерейские грамоты основ-
ному благотворителю — Ко-
валеву Алексею Алексеевичу
и основным исполнителям
работ — Колясину Андрею
Васильевичу, Соколову Ан-

дрею Сергеевичу и Танакову
Александру Николаевичу.
К поздравлениям Владыки

Никиты присоединились глава
Людиновского района Агани-
чев Даниил Михайлович и мэр
г.Людиново Запольский Олег
Константинович.
Также жителей деревни

Черный Поток и гостей с
праздником поздравили твор-
ческие коллективы Люди-
новского района, была органи-
зована выставка народного
творчества и благотворительно
работала полевая кухня.

8 октября, в день престав-
ления преподобного Сергия иг-
умена Радонежского митропо-
лит Калужский и Боровский

Храм в честь Пророка, Предтечи и Крестителя Господня Иоанна в деревне Черный Поток

Актуальные события
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Климент совершил празднич-
ное богослужение в Сергиев-
ском храме г. Людиново (в Су-
кремле) .
За Божественной литурги-

ей Владыке сослужили вика-
рий епархии епископ Люди-
новский Никита, протоиерей
Алексей Жиганов, протоиерей
Василий Биляк — настоятель
храма, священнослужители 13-
го благочиния Калужской
епархии.
По окочании богослужения

был совершен чин славления
преподобному Сергию. Митро-
полит Климент поздравил ду-
ховенство и прихожан с празд-
ником и произнес проповедь.
Также за понесенные труды и
усердие к пастырскому служе-
нию и в связи с 50-летием, Вла-
дыка наградил орденом пре-
подобного Серафима Са-
ровского III степени настояте-
ля Казанского собора г. Люди-
ново протоиерея Алексия Жи-
ганова.
В ходе посещения Людино-

ва митрополит Климент и епи-
скоп Никита побывали в Ка-
занском соборе, где не так
давно был установлен купол
на колокольню и были подня-
ты колокола. Завершился ар-
хипастырский визит беседой с
администрацией района.

В Калуге со 2 по 7 ноя-
бря 2012 года по благосло-
вению митрополита Калужско-
го и Боровского Климента и
при поддержке правительства
Калужской области пройдёт
VI Международная православ-
ная выставка-ярмарка «Мир и
Клир».
В этом году выставка прой-

дет в садоводческом комплек-
се «Галантус».
На стендах будут представ-

лены иконы, духовная и про-
светительская литература, това-
ры монастырских хозяйств.
Участники предложат посетите-
лям широкий ассортимент про-
дукции для всей семьи.
Программа социально-

культурных мероприятий обе-
щает быть интересной и насы-

щенной не только для взрос-
лых, но и самое главное, для
детей, пришедших на выстав-
ку-ярмарку.
На церемонии открытия вы-

ставки-ярмарки детским соци-
ально-реабилитационным цен-
трам Калужской области бу-
дут переданы 200 килограм-
мов мёда.
Во время открытия состоит-

ся вручение призов участни-
кам викторины проводившей-
ся в течение 10 дней в эфире
телеканала «Ника».
Программа мастер-

классов на выставке будет
представлена традиционны-
ми изделиями из бисера, на-
родными тряпичными кукла-
ми, глиняными игрушками.

Пришедшие на выставку с
родителями дети смогут с по-
мощью профессионального
театрального режиссёра, по-
ставить и тут же перед зрите-
лями, сыграть настоящий ко-
стюмированный спектакль.
На ставшей уже традицион-

ной акции «Книговорот» всем
желающим предлагается совер-
шить обмен книг. Условия уча-
стия в акции простые: каждый
посетитель, принеся на выстав-
ку любое количество книг из
личной библиотеки, одну из
них может обменять, а осталь-
ные пожертвовать в пользу
библиотек и детских домов Ка-
лужской области. Также книги
могут обмениваться между
участниками акции.

Литургия в Сергиевском храме города Людиново

Актуальные события
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Актуальные события

Главной святыней выставки
станет Почаевская икона Бо-
жией Матери.
Святыня будет располагать-

ся в часовне выставки, где еже-
дневно в 11:00 и 15:00 будут
служиться молебны (2 ноября
только в 15:00) . Также на вы-
ставке можно будет получить
консультацию православного
священника по вопросам се-
мьи, брака и воспитания детей.
Адрес выставки: г. Калуга,

ул.Телевизионная, 2а, выста-
вочный центр «Галантус»

Время работы выставки-
ярмарки:
2 ноября 12:00 - 19:00;
3 - 6 ноября 10:00 - 19:00;
7 ноября 10:00 - 17:00
Контактная информация:

(495) 730-5966
Сайт ВК «Узорочье»

www.vk-uzor.ru

19 октября в Калуге про-
шел Пастырский семинар для
священнослужителей Калуж-
ской епархии по Новому Завету
на тему «Библейская история
Нового Завета в свете святоо-
теческого Предания Церкви.
Толкование притчей Господних,
воскресных Евангельских и апо-
стольских чтений. Место Свя-
щенного Писания в жизни свя-
щенника и православных хри-
стиан XXI века».
После молитвы «Царю небес-

ный» к гостям семинара и свя-
щеннослужителям епархии
обратился митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент.
«Сегодня мы проводим семи-

нар, который посвящен теме
значения Священного Писания в
жизни не только христиан, но и
пастырей Церкви Христовой,
как священник должен относит-
ся и понимать написанное в
Евангелии. Эти темы важны для
всех. Хотя мы учились в духов-
ных школах: кто в семинарии,
кто в академии, но все равно, я
думаю, всем будет интересно
еще раз послушать специалистов
в изучении библейской науки,
чтобы глубже понять некоторые
трудные места для толкования».

Владыка призвал пастырей с

особым вниманием относиться и
к чтению и пониманию Священно-
го Писания, напомнив, какую ве-
ликую силу имеют слова, благо-
вествующие христианам Боже-
ственные истины. «Слово Божие
имеет действо, когда оно прони-
кает внутрь человека. Оно произ-
водит в нем внутренние измене-
ния, помогает человеку избавить-
ся от всего греховного. Апостол
Павел писал в послании к Евреям:
оно «живо и действенно и острее
всякого меча обоюдоострого: оно
проникает до разделения души и
духа, составов и мозгов, и судит
помышления и намерения сердеч-
ные» (Евр. 4, 12) , - отметил он.
Затем митрополит предоста-

вил слово докладчикам, пожелав
всем плодотворной работы.
Протоиерей Александр Тимо-

феев, и.о. заведующего кафед-
рой библеистики МДА выступил
с докладом «Принципы совре-
менной Православной эгзегезы в
посланиях апостола Павла и при-
мер разбора сложных мест».
Михаил Всеволодович Кав-

шов, преподаватель МДА, канди-
дат богословия, сделал сообще-
ние на тему «Типологическое
толкование Священного Писания
в посланиях апостола Павла»,
«Сомнения в подлинности посла-
ния апостола Павла, православ-
ный подход».
Протоиерей Алексей Казаков,

преподаватель Калужской ду-
ховной семинарии, представил
доклад о «Толковании притчей
Господних и воскресных Еван-
гельских чтений».
Всем выступающим были за-

даны вопросы, по некоторым из
которых прошла широкая дис-
куссия. Семинар завершился об-
щей молитвой.

21 октября в
г. Малоярославце начались
раздничные мероприятия тор-
жественным богослужением в
Никольском соборе Свято-Ни-
кольского Черноостровского
монастыря, которое возглавил
митрополит Калужский и Бо-
ровский Климент в сослуже-
нии архимандрита Доната (Пе-
тенкова) , архимандрита Сера-

фима (Савостьянова) , игумена
Михаила (Семенова) , игумена
Мефодия (Пронькина) , свя-
щеннослужителей епархии.
За богослужением молились

игуменья Николая (Ильина) , на-
стоятельница обители; игуменья
Анастасия (Мордмиллович) ; гу-
бернатор Калужской области
А.Д. Артамонов, представители
администрации области и города
Малоярославец.
По окончании Литургии от

монастыря до монумента в
память Малоярославецкого
сражения 1812 года прошел
крестный ход, посвященный
Малоярославецкому сражению
и победе в Отечественной вой-
не 1812 года. У памятника при
стечении большого количества
жителей и гостей города, про-
шла заупокойная лития о всех
погибших вождях и воинах, на
поле брани жизнь свою за
Отечество положивших, после
чего у монумента героям
Отечественной войны 1812 года
состоялся торжественный ми-
тинг. На мероприятии присут-
ствовали митрополит Климент,
губернатор Калужской области
А.Д. Артамонов, представители
администрации города Мало-
ярославец, высокопоставлен-
ные гости из Москвы, почётные
граждане города, ветераны Ве-
ликой Отечественной войны,
члены военно-исторических
клубов, учащиеся кадетских
классов общеобразовательных
учреждений и участники ре-
конструкции эпизодов Мало-
ярославецкого сражения и жи-
тели Малоярославца. После
приветсвенных слов митропо-
лита Климента и Анатолия
Дмитриевича Артамонова со-
стоялась церемония возложения
венков к памятнику.
Затем перед собравшимися

выступил оркестр Министерства
Обороны РФ, прошло торже-
ственное построение военно-ис-
торических клубов и кавалерии.
Была показана реконструк-

ция эпизодов Малоярославецко-
го сражения 12(24) октября 1812
года с участием военно-истори-
ческих клубов России.

Слово Митрополита
Калужского и Боровского
Климента у монумента в
память Малоярославецкого
сражения 1812 года



7
Православный христианин 2012-07
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Ваше Превосходительство,
многоуважаемый Анатолий
Дмитриевич!
Дорогие отцы, братия и се-

стры!
Сердечно поздравляю вас с

200-летием Малоярославецкого
сражения. Война не раз опаляла
малоярославецкую землю. Но
200 лет назад на руинах не-
большого города развернулась
одна из наиболее драматиче-
ских битв Отечественной вой-
ны, которую по ожесточению
можно назвать предтечей Вер-
дену и Сталинграду. Только ночь
смогла прервать боевые дей-
ствия за этот плацдарм.
Свидетели того боя говорят

не только о подвиге, имеющем
место в любом сражении, но и о
том, что война, как феномен че-
ловеческой истории, здесь яв-
ственно показала свое отврати-
тельное обличье: горы изувечен-
ных тел, до основания разру-
шенный город, нечеловеческая
ярость противоборствующих,
фактическое отсутствие плен-
ных.

Откуда между потомками Ада-
ма такие ужасные войны? Что ве-
дет на этот путь человечество?
Грех является сутью всех войн.
Война берет свое начало в серд-

цах людских, когда из них уходит
любовь. «По причине умножения
беззакония, во многих охладеет
любовь», — говорит Господь
Иисус Христос (Матф.24:12) . Не-
смотря на то что два века назад
здесь сражались русские, итальян-
цы, французы, война изначально
была братоубийственной — Каин
убил Авеля. Пусть у этой первой
войны не было ни политических,
ни экономических или идеологи-
ческих предпосылок, но первому
убийству дорогу проложили чело-
веческие грехи гордости и зави-
сти.
Человечество, отворачиваю-

щееся от Христа, все далее и да-
лее уводится в плен греха, хотя
мы и призваны побеждать грех,
лежащий у врат нашего сердца:
«он (грех) влечет тебя к себе, -
сказал Господь потомкам Ада-
ма, - но ты господствуй над ним»
(Быт.4:7) . Язычник Платон имел
отличный от христианского вз-
гляд на природу войн, но с его
следующим рассуждением мож-
но всецело согласиться: «Побе-
да над самим собой есть первая
и лучшая из побед. Быть же по-
бежденным самим собой всего
постыднее и хуже».
Что же мы можем противо-

поставить греху в нашем серд-

це? Только то, что может
преодолеть все разделения, все
взаимные обиды и вражду меж-
ду людьми – Любовь. Любовь это
дар выстраданный, это наша
жертва. Любить мы учимся всю
жизнь, превозмогая свой эго-
изм. Любовь к своим предкам
выражается памятью об их по-
двиге, любовь чад к своим роди-
телям венчается бережной забо-
той в их старости, любовь к Ро-
дине — это сохранить и пре-
умножить то, что создано было
на протяжении многих веков, и
научить молодое поколение так-
же любить ее.
Мы часто всецело увлекаем-

ся внешним, сиюминутным в
рамках дарованной нам Богом
вечности с Ним. Возводя города,
возделывая нивы, мы должны
помнить: единственное, что не-
подвластно тлену, — это Лю-
бовь. Только любовь может
перешагнуть порог вечности:
«Любовь никогда не перестает»,
— говорит апостол Павел (1Кор.
13:18) .
Сегодня мы отдаем долг лю-

бви и памяти всем павшим в
присно поминаемом сражении.
Вечная им память! А мы, живу-
щие сегодня, постараемся про-
нести и преумножить сквозь
тернии нашей жизни частицу
тепла к ближним и к Богу.
Желаю всем, подобно апо-

столу Иоанну Богослову, ис-
кренне восклицать: «Мы позна-
ли любовь, которую имеет к нам
Бог, и уверовали в нее. Бог есть
любовь, и пребывающий в лю-
бви пребывает в Боге, и Бог в
нем» (1Иоан.4:16) . С праздни-
ком поздравляю всех вас, мои
дорогие друзья! Сердечно по-
здравляю вас с 200-летием Ма-
лоярославецкого сражения.
Война не раз опаляла малояро-
славецкую землю. Но 200 лет
назад на руинах небольшого го-
рода развернулось одно из наи-
более драматических сражений
Отечественной войны, которую
по ожесточению можно назвать
предтечей Вердену и Сталин-
граду. Только ночь смогла пре-
рвать боевые действия за этот
плацдарм.

Слово Митрополита
Калужского и Боровского
Климента у монумента в
память Малоярославецкого
сражения 1812 года
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Актуальные события

Выступление митрополита Калужского
и Боровского Климента на
Епархиальных образовательных
Богородично-Рождественских чтениях

XV Епархиальные образовательные
Богородично-Рождественские

чтения

24 сентября в концертном
зале Калужской областной
филармонии состоялось тор-
жественное открытие XV Бо-
городично-Рождественских
образовательных чтений. Тема
нынешних чтений «Историко-
культурное наследие и образо-
вание. XXI век».
Чтения открылись в Калуж-

ской областной филармонии в
торжественной обстановке. В
исполнении мужского ансамб-
ля «Благовест» Издательства
Белорусского Экзархата зву-
чали церковные песнопения.
Затем собравшимся в концерт-
ном зале участникам чтений
был показан видеосюжет о па-
триаршей службе 2 июля 2012
года в Успенском соборе Мо-
сковского Кремля. На этой
службе присутствовали и мо-
лились члены калужской деле-
гации во главе с митропо-
литом Климентом.
В фойе концертного зала

открыла свою работу книж-
ная выставка «Радость сло-
ва», на которой был пред-
ставлен широкий выбор пра-
вославной литературы, от
знакомящей с азами право-
славной веры до текстов свя-
тых отцов.
Пленарное заседание чтений

открыл митрополит Калужский
и Боровский Климент докладом
«Духовная основа жизни обще-
ства». Владыка сердечно при-
ветствовал всех собравшихся в
президиуме и зале участников
чтений, пожелал всем плодо-
творной работы во благо нашей
страны. (Полностью доклад
митрополита Калужского и
Боровского Климента опубликован
на стр. 8) .
С приветственным словом

к делегатам чтений обратился
губернатор Калужской обла-

сти Анатолий Дмитриевич Ар-
тамонов. Он напомнил, что
2012 год неслучайно назван
годом Российской истории,
так как в обществе идут про-
цессы распада, которые необ-
ходимо преодолевать. Тема
истории всегда была близка
русскому человеку. А Калуж-
ская область была в центре ис-
торических событий и разви-
тия всей нашей государствен-
ности. В следующем году бу-
дет праздноваться 400-летие
Дома Романовых. А всем ли
известно то, что все русские
царицы были родом из Калуж-
ской земли? Анатолий Дмит-
риевич коснулся и других па-
мятных дат, связанных с исто-
рией Калужского края.
Губернатор отметил

огромную роль Русской Пра-
вославной Церкви в воспита-
нии духовности русского об-
щества, в просветительской
деятельности. Он поблагода-
рил митрополита Климента
за организацию столь
масштабных образователь-
ных чтений в Калужском
крае.
Писатель, сопредседатель

Союза писателей России Вла-
димир Николаевич Крупин по-
святил своё выступление во-
просам сохранения духовного
наследия через литературу.
Главный редактор инфор-

мационно-аналитической
службы «Русская народная
линия» Анатолий Дмитрие-
вич Степанов обратил внима-
ние присутствующих на связь
исторических событий с па-
мятными датами христи-
анской церковной жизни, а
главный редактор портала
«Религаре» Александр Влади-
мирович Щипков посвятил
своё выступление вопросам,

связанным с почитанием но-
вомучеников, просиявших на
русской земле в безбожном
XX веке.
Алла Валентиновна Бороди-

на, автор одного из курсов
«Основам православной
культуры» (ОПК) , говорила о
связи истории и культуры, о
своём опыте работы с учителя-
ми нашей области по введению
предмета ОПК в школе.
Бурными аплодисментами

сопровождалось выступление
заместителя председателя Об-
щественного Совета по нрав-
ственности в Белоруссии, лау-
реата премии главы государ-
ства Республики Беларусь «За
духовное возрождение» Вла-
димира Всеволодовича Грозо-
ва. Он является исполнитель-
ным директором Издатель-
ства Белорусского Экзархата
и в ходе своего выступления
представил ряд прекрасных
изданий: Слуцкое Еванге-
лие — святыню Белорусской
земли; фундаментальное ис-
следование о жизни святой
Ефросинии Полоцкой; три
тома исторических исследо-
ваний, проводившихся в тече-
ние двадцати лет и посвящён-
ных истории дворянских ро-
дов на территории Белору-
ссии, оставшихся верными
Православной вере.
Работу пленарного заседа-

ния Богородично-Рождествен-
ских образовательных чтений
продолжила презентация но-
вой книги митрополита Ка-
лужского и Боровского «Сло-
во и вера».
Последующие заседания об-

разовательных чтений прошли
с 24 по 26 сентября в городах
Калужской епархии: в Воро-
тынске, Жукове, Кирове, Ко-
зельске, Людинове и других.
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Актуальные события

Многоуважаемый Анатолий
Дмитриевич!
Дорогие отцы, братья и се-

стры!
Сердечно приветствую всех

участников XV Богородично-
Рождественских образователь-
ных Чтений с пожеланием
плодотворных трудов на благо
Церкви и нашего Отечества.
Вновь мы проводим данный

форум в Калуге. Хотелось бы
сразу поблагодарить губерна-
тора области, председателя За-
конодательного собрания об-
ласти, членов Координаци-
онного совета по духовно-
нравственному воспитанию де-
тей и молодежи при прави-
тельстве Калужской области
за то, что приняли деятельное
участие в его подготовке.
В программу сегодняшнего

дня Чтений входит пленарное
заседание и секции, а в тече-
ние следующего дня будут ра-
ботать молодежная секция в
Калуге и пройдут заседания в
форме научно-практических

конференций в Воротынске,
Жукове, Кирове, Козельске,
Людинове, Малоярославце,
Мещовске, Обнинске, Тарусе,
Юхнове. Подведение итогов
состоится 26 сентября в Калу-
ге, в актовом зале Калужской
духовной семинарии. Такая
форма проведения Чтений поз-
волит вовлечь в работу более
широкий круг общественно-
сти, духовенства, представи-
телей органов власти и работ-
ников системы образования.
Учитывая, что сейчас учебное
время, работа секций в райо-
нах запланирована на вторую
половину дня с тем, чтобы
предоставить возможность как
можно большему числу педа-
гогов принять в них участие,
не нарушая учебный процесс и
школьный рабочий график.
Чтения должны транслиро-

вать накопленный положи-
тельный опыт и выявлять
проблемы в деле духовно-
нравственного просвещения и
воспитания подрастающего по-

коления, а также предлагать
пути их решения. Также ви-
дится важным осмысление
мер, необходимых для буду-
щего развития наших ежегод-
ных встреч. Результаты рабо-
ты наших епархиальных Чте-
ний будут использованы на
ХХI Международных Рожде-
ственских образовательных
чтениях, которые пройдут в
Москве в начале следующего
года.
2012 год объявлен Годом

российской истории. Наши об-
разовательные чтения пере-
шагнули 15-летний порог, и
можно смело сказать, что уже
стали частью истории Калуж-
ского края. На протяжении
всех этих лет неоднократно го-
ворилось о необходимости
консолидации общества во-
круг нашего духовно-истори-
ческого наследия. Казалось
бы, этот отрефлексированный
факт должен стать достоянием
массового сознания, однако
мы констатируем иную ситуа-

Выступление митрополита Калужского
и Боровского Климента на
Епархиальных образовательных
Богородично-Рождественских чтениях

XV Епархиальные образовательные
Богородично-Рождественские

чтения
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цию в нашем социуме. В гла-
зах многих людей государство,
в первую очередь, видится в
марксистко-ленинском аспек-
те — социально-экономиче-
ским аппаратом, призванным
построить «рай на земле». Ви-
ною тут может быть множе-
ство причин: и инерция созна-
ния, свойственная всему пост-
советскому пространству, и от-
сутствие чувства соборности,
единой исторической и
культурной цели. Иногда мне
кажется, что сейчас народ не
живет, а «доживает» свою Ис-
торию. Но мы должны не за-
бывать — будущее созидается
сегодня.
Мы часто забываем, что

культура сама по себе, в отры-
ве от ее носителя, интересна
разве что археологу. Она слу-
жит не столько утилитарной
цели социализации нового
члена общества, сколько его
преображению, сублимации
его нравственного начала.
Поэтому не будет лишним еще
и еще раз в системе школьно-
го образования сказать о на-
ших духовно-нравственных
ценностях, о тысячелетнем
служении нашей культуры со-
зиданию. Конечно же, приме-
ром молодым должны быть
близкие им люди, старшие по
возрасту, и в первую очередь
семья. Необходимо грех и без-
нравственность удалить из се-
мьи, а вернуть в нее духов-
ность и нравственность. Но
многие задачи посильны толь-
ко государству, в связи с этим
не могу не приветствовать по-
явление, являющегося нормой
во всех цивилизованных стра-
нах, возрастного рецензирова-
ния продукции масмедиа. На-
конец, то пространство, где по
вечерам уходит в забытье зна-
чительная доля семей, будет
защищено от циничных зако-
нов рынка шоубизнеса.
Смогли ли мы в этом напол-

ненном историческими юбиле-
ями году почувствовать свою
преемственность ополченцам
1612 года или героям Бороди-
на, Тарутина, Малоярославца?

Достойны ли мы сами занять
место в истории рода, края,
России? На этот вопрос каж-
дый ответит себе сам, приме-
ряя меру своих способностей и
дарований и их реализацию не
столько в практической плос-
кости, сколько в духовной. По-
тому что не всякий плод само-
реализации личности достоин
поощрения. Этот год показал
заслуживающие сожаления
попытки представителей суб-
культур, что называется, по-
пасть в «историю», отметиться
демонстративным актом ван-
дализма, осквернения святынь
или иным провокативным
способом.
Не могу оделить внимани-

ем события вчерашнего дня,
когда мы чтили память собы-
тий далекого 1480 года. В тот
год усилиями всего народа на
военном и внешнеполитиче-
ском фронтах были предпри-
няты успешные действия по
освобождению от вассальной
зависимости Орде. К сожале-
ния, имя великого сына наше-
го народа московского князя
Ивана III в наши дни забыто.
Есть и другой историче-

ский срез, четыре века назад
решалась судьба русской госу-
дарственности — будут ли
русские княжества затянуты
водоворотом растущей Речи
Посполитой или объединение
Русских земель будет иметь
свой духовный и политиче-
ский центр. Для чего требова-
лось преодоление кровавых
междоусобиц и становление
Московской государственно-
сти. Наши предки выбрали
свой путь в будущее. И как
показала история, оказались
правы — Русь стала мощным
государством.
Множество государств ис-

чезло с лица земли, множе-
ство культур безгласно засты-
ли в камене. И если нам и не
грозит утрата суверенитета
или перманентная культурная
ассимиляция вследствие гло-
бализационных процессов, то
без знания Евангельского
благовестия мы обречены на

непонимание своего историче-
ского прошлого и прошлого
всей Европы. Область духов-
ного творчества великих мыс-
лителей, поэтов, драматургов,
композиторов, живописцев
останется для нас навсегда не-
разрешимой загадкой. Будут
непонятны религиозные пере-
живания Николая Гоголя и
даже нигилизм Николая Чер-
нышевского, Дмитрия Писаре-
ва, выражавшийся в отрицании
предписаний религии, нрав-
ственного закона, принципов
традиционных форм обще-
ственной жизни.
В чем духовные основы на-

шего общества, где эти неви-
димые скрепы нашей государ-
ственности? Если государство
есть только социально-эконо-
мический аппарат, то долго
оно не просуществует. Умест-
но будет привести строки ди-
пломата и поэта Федора Ива-
новича Тютчева:

«Единство, — возвестил оракул
наших дней, —

Быть может спаяно железом
лишь и кровью... »

Но мы попробуем спаять его
любовью, —

А там увидим, что прочней..

Только Любовь может
преодолеть центробежные
силы нашего эгоизма. Любовь,
вот уже тысячелетие черпае-
мая нашим народом из без-
донного источника Евангелия
Христова. Любовь, воплощен-
ная нашими предками в прин-
ципе соборности — духовного
единства общества. Собор-
ность не может быть навязан-
ной идеологией и партийной
программой. И пусть в этом
зале мы не достигнем едино-
душия, но мы соприкоснемся в
своей любви к Родине, к ближ-
ним, к Богу… Это придаст нам
творческие силы, поможет со-
обща отвечать на вызовы
современности.
Наши Чтения неизменно

собирают большую аудиторию,
принимаются важные реше-
ния, высказывается общая по-
зиция по целому спектру во-
просов, таким образом, задает-

Актуальные события



11
Православный христианин 2012-07

ся вектор работы обществу и
государству в области воспита-
ния и образования молодого
поколения. Координационный
совет по духовно-нравственно-
му воспитанию при правитель-
стве Калужской области на
своих заседаниях в прошед-
шем году принял отдельные
решения, которые ждут испол-
нения. Таким образом, в Ка-
лужской области используется
возможность самим гражда-
нам формировать законода-
тельную повестку и формули-
ровать приоритеты.
Следует также упомянуть

документ, принятый 7 июня
2012 года Комиссией по делам
несовершеннолетних и защите
их прав Калужской области,
где отмечена: «положительная
роль министерства образова-
ния и науки Калужской обла-
сти в организации преподава-
ния предмета «Основы право-
славной культуры» и подготов-
ке к введению курса «Основы
религиозных культур и свет-
ской этики» в образователь-
ных учреждениях Калужской
области для формирования
установки на традиционные
семейные ценности». И наш
форум призван содействовать
этому процессу.
Соработничество Церкви и

государства продолжается и
на федеральном уровне. При
подготовке нового законо-
проекта «Об образовании в
Российской Федерации» в
проект внесена статья, которая
дает основы правовых гаран-
тий религиозного образования
и духовно-нравственного вос-
питания в светской школе по
выбору семьи школьника.
В нашей области немало

способствуют духовно-просве-
тительской работе Епархии
подписанные соглашения с
профильными подразделения-
ми калужского правительства,
региональными представи-
тельствами федеральных
структур. Региональный доку-
мент №66 от 26 ноября 2010
года о сотрудничестве между
правительством Калужской

области и Калужской епар-
хией стал стимулом и право-
вой основой для процесса при-
нятия взаимных обязательств
руководств местной исполни-
тельной власти и благочиний
епархии по сотрудничеству в
духовно-нравственной сфере.
Благодаря этому соглашению
в ряде муниципалитетов: г. Ка-
луге, Боровском, Кировском,
Мещовском, Тарусском райо-
нах — системному преподава-
нию предмета «Основы право-
славной культуры» отводится
достойное место и указывают-
ся иные компоненты воспита-
тельной работы в школе.
Таким образом, мы расши-

ряем преподавание ОПК без
нормативной базы на основа-
нии локальных актов. Поэтому
считаю необходимым разра-
ботку, публичное обсуждение
и принятие регионального За-
кона, регулирующего вопросы
духовно-нравственного воспи-
тания и развития детей и моло-
дежи Калужской области.
За истекшие 3 года, в ходе

апробации учебного курса
«Основы религиозных культур
и светской этики» (ОРКСЭ) ,
накоплен положительный
опыт взаимодействия Церкви,
федеральных и региональных
органов управления образова-
тельным процессом в вопросе
преподавания ОПК. В этом
учебном году курс ОПК, со-
гласно волеизъявления роди-
телей, будут изучать более 70%
школьников, таким образом,
государство выступило иници-
атором создания системы
школьного воспитания с при-
влечением к этому процессу
семьи и Церкви.
Дальнейшие перспективы

этого проекта зависят от взаи-
мопонимания и слаженности
действий всех его участников
и видятся в поэтапном перехо-
де к преподаванию религи-
озных культур и этики, по вы-
бору семьи школьника, с пол-
ным охватом начального и
среднего образования. Расши-
ренное преподавание ОПК в
рамках образовательной обла-

сти ОРКСЭ потребует систем-
ного подхода и готовых учеб-
но-методических комплектов,
прошедших конфессиональ-
ную экспертизу.
Хочу еще остановиться на

одном вопросе. На основании
рамочного Соглашения от 8
июля 2011 о сотрудничестве
между Русской Православной
Церковью (Московский Патри-
архат) и Министерством здра-
воохранения и социального раз-
вития Российской Федерации
необходимо разработать согла-
шение о сотрудничестве между
Калужской епархией и Мини-
стерства здравоохранения и со-
циального развития Калужской
области. В документе необхо-
димо проработать обязатель-
ства сторон по целому спектру
вопросов: демографической по-
литике, формирования здоро-
вого образа жизни среди жи-
телей области, противодействия
алкоголизму, наркомании, ку-
рению, профилактики
ВИЧ/СПИДа и других заболе-
ваний, передающихся половым
путем, предотвращения абор-
тов, укрепления институтов се-
мьи, материнства и детства.
Одна из важнейших задач

института семьи — возмож-
ность рождения и воспитания
детей. К сожалению, разно-
направленность целей таких
учреждений здравоохранения
как женские консультации и
родильные дома резко снижа-
ют эффективность мер,
направленных на улучшение
демографической ситуации в
стране. Показатели рождаемо-
сти и предотвращение абортов
могут и не являться основны-
ми задачами для Женских
консультации как хозяйствую-
щих субъектов (имеющих пра-
во оказывать платные услуги и
извлекать прибыль) .
В России действует инду-

стрия, поставляющая абортив-
ный материал для фармаколо-
гических и косметологиче-
ских целей. Несмотря на рез-
кие протесты общественности,
у нас продолжает существо-
вать фетальная терапия. В
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основе фетальной терапии ле-
жит изъятие и использование
тканей человеческих эмбрио-
нов и плодов, жизнь которых
искусственно прерывается на
разных сроках.
В качестве одной из мер по

предотвращению абортов,
вижу необходимость введения
должности психолога в штате
консультаций, который бы
предупреждал о психологиче-
ских последствиях каждую
женщину, намеревающуюся
сделать аборт.
Демографическая пробле-

ма сегодня — это следствие
духовного одичания нашей на-
ции, нивелирование ценности
человеческой жизни в самом
широком смысле. Одними за-
конами эту проблему не ре-
шить. Как часто вместо взаи-
мопомощи, даже в семьях мы
видим проявление эгоизма, за-
висти и других грехов. Следу-
ет помнить слова Господа, что
источник зла — наши сердеч-
ные помышления: «Из сердца
исходят злые помыслы, убий-
ства, прелюбодеяния, любодея-
ния, кражи, лжесвидетельства,
хуления» (Матф. 15:19) . Мы не
осознаем, что в нынешнем со-

стоянии общества есть доля и
нашей вины. Если не сам грех
или совет другому его совер-
шить (например сделать тот
же аборт) , то наше равноду-
шие и безучастность к своей и
окружающей неправде.
На примере статистики вы-

бора родителями компонента
«Основы православной культу-
ры» в рамках курса ОРКСЭ по
Калужской области можно го-
ворить и о недостаточной ра-
боте ряда благочиний епархии.
В текущем учебном году надо
выправить ситуацию и органи-
зовать в каждом благочинии
культурно-просветительские
встречи для педагогов ОПК.
Духовенство должно принять
участие в комплектации го-
родских и школьных библио-
тек методической и просвети-
тельской литературой, которая
должна содействовать каче-
ственному ведению уроков
компонента.
Считаю необходимым так-

же поручить Епархиальной
комиссии по религиозному об-
разованию и духовному про-
свещению организовать фор-
мирование при приходах из ак-
тивных родителей православ-

ных родительских сообществ.
Напоследок хочу призвать

клириков и мирян Калужской
епархии примером личной
жизни являть высокий духов-
но-нравственный идеал христи-
анства, трезвенность и гра-
жданскую ответственность в
деле воспитания подрастающе-
го поколения. Духовная основа
жизни общества не существует
в отдельности от каждого ее
члена, дело каждого христиа-
нина, каждого крещеного че-
ловека — не оставить пропо-
ведь Господа нашего Иисуса
Христа бездейственной.
Еще раз желаю всем участ-

никам Чтений плодотворной
работы. Пусть Господь наш
Иисус Христос молитвами
Пречистой своей Матери укре-
пит нас во всяком добром деле.
Таким образом, мы расши-

ряем преподавание ОПК без
нормативной базы на основа-
нии локальных актов. Поэтому
считаю необходимым разра-
ботку, публичное обсуждение
и принятие регионального за-
кона, регулирующего вопросы
духовно-нравственного воспи-
тания и развития детей и моло-
дежи Калужской области.

Президиум пленарного заседания XVЕпархиальных образовательных
Богородично-Рождественских чтений
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Многие тогда не верили, что
его инокам удастся возродить
обитель. Уцелевшие постройки
храма пребывали в запустении,
всё было разрушено, обезобра-
жено. Всплывают в памяти по-
черневшие от сырости остатки
стен, а на них – кусты бузины,
крапивы и высокие сорняки…
Кругом кучи мусора и остатки
ржавой техники. Весь этот жал-
кий вид заставлял многих со-
мневаться, что когда-нибудь
Свято-Георгиевский монастырь
вернёт себе былую славу. Ме-
шала и ещё одна деликатная
проблема: на территории мона-
стыря жили люди. Их надо
было куда-то переселять. Каза-
лось, чтобы вдохнуть жизнь в
эти развалины, потребуются
труды нескольких поколений.
Что там восстанавливать?! Надо
всё начинать строить заново.
Но был человек, для которого
восстановление монастыря ста-
ло делом всей его жизни – отец
Георгий (Евдачев) . Свято веря
в жизнь обители, он приехал в
Мещовск и положил начало
возрождению монастыря как
духовного центра земли Ме-
щовской.

Глаза боятся, а руки делают.
Эту поговорку хорошо знают
насельники всех русских оби-
телей. На первых порах помо-
гали жители города: они выхо-
дили на субботники по рас-
чистке территории. Не остава-
лись в стороне и администра-
ции города и района. Советом
и делом помогали владыка
Климент и губернатор области
А. Д. Артамонов. И постоянно
отец Георгий обращался за по-
мощью к Господу. «Что невоз-
можно человеку, возможно
Богу», – говорится в Святом
Писании.
И уже через два года, 7 де-

кабря 2003 года, прошла пер-
вая служба в новой церкви.
И потянулись в монастырь
люди со всей округи и не
только…
Самое отрадное, монасты-

рю было чем встречать при-
хожан: построена крепостная
стена, сверкают купола на
храмах, возведён братский
корпус, восстановлен храм
Петра и Павла, где 12 июля
2009 года прошла первая
служба, которую провёл сам
митрополит Климент.

23 февраля 2003 года в мо-
настырь из Обнинска пере-
везён ковчег с частицами чу-
дотворных мощей преподобно-
исповедника Георгия (Лавро-
ва) и установлен в новом хра-
ме его имени.
Есть ещё одна редкая свя-

тыня в монастыре. Это чудо-
творная икона Божией Матери
«Достойно есть». Судьба ико-
ны замечательна: благодаря
разным обстоятельствам этот
образ Пресвятой Богородицы,
написанный на Афоне 160 лет
назад, оказался во вновь
восстанавливаемом Георгиев-
ском монастыре. А 5 апреля
2006 года накануне праздника
Благовещения Пресвятой Бо-
городицы прибыла в мона-
стырь с Афона икона святого
Георгия Победоносца, под осо-
бым покровительством кото-
рого находится обитель да и
город Мещовск.
В Георгиевском монастыре

хранятся и другие святыни:
крест-мощевик с частицами
мощей великомученика и По-
бедоносца Георгия, апостола
Петра, святого Алексия, чело-
века Божия, ковчег с частицей

6 мая 2001 года сотни жителей города стали свидетелями события этого дня. Ранним утром в
день святого великомученика и Победоносца Георгия от стен Георгиевской обители к городскому
Благовещенскому собору двинулся крестный ход, возглавляемый игуменом Георгием, отцом Алек-
сандром, тогда настоятелем Благовещенского храма и настоятелем Шаловского Свято-Троицко-
го храма иеромонахом Никоном. У Благовещенского собора был отслужен молебен на начало
восстановления древнего монастыря.

Георгий Победоносец и Андрей
юродивый встретились в
Мещовске

Клавдия Фомичева,
ветеран педагогического труда
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Обновление родного
образа
Интервью с генеральный директором
телекомпании «Ника ТВ»
Мариной Юрьевной Бирюковой

мощей святой блаженной Мат-
роны Московской, частицы
мощей Киево-Печерских пре-
подобных, мироточивый
крест...
А.С. Пушкин писал, что мы

обязаны монахам нашей исто-
рией, а следственно, и просве-
щением. Да, монастыри всегда
были на Руси центрами духов-
ного просвещения. Иноки
обычно выступали носителями
знаний, летописцами, перевод-
чиками, сочинителями. В оби-
телях создавались библиотеки,
открывались школы. О. Геор-
гий возродил и эту просвети-
тельскую миссию монастыря,
а вместе с ней и культурную
жизнь города. А главное, это
было очень ко времени.
И вот 1 октября 2005 года в

пустовавшем общежитии Ме-
щовского педколледжа (до ре-
волюции в этом здании разме-
щалось духовное училище)
был открыт Центр гуманитар-
ного образования и творческо-
го развития детей «Воспита-
ние». Центр выполняет разно-
сторонние задачи: гуманитар-
ное и православное образова-
ние и воспитание, художе-
ственно-творческое развитие
детей и молодёжи. Но глав-
нейшую задачу о. Георгий, со-
здавая этот Центр, видел в
том, чтобы эти дети не были
потеряны для общества.
Танцы, вокал, разные виды

рукоделия, театрализованные
постановки, лепка, рисование,
изучение английского языка,
знакомство с православием –
всем этим в студиях в разные
годы занимается от 200 до 400
ребят. Кроме того, в распоря-
жении детей прекрасная биб-
лиотека.
Центр пользуется большим

авторитетом среди горожан,
здесь бывают гости из Об-
нинска, Калуги, Москвы и дру-
гих городов.
…Число монастырской бра-

тии сейчас составляет 27 чело-
век. У каждого насельника
есть чёткое и предельно ясное
знание, куда и зачем он
пришёл. Конечно, центральное

место в монастырской жизни
занимает богослужение, а пер-
вой обязанностью каждого мо-
наха является непрестанное
молитвенное общение с Бо-
гом. Со словом Божьим здесь
встают и ложатся. А ведь надо
почитать Евангелие, псалмы,
другую церковную литературу.
Помимо этого, все монахи не-
сут какое-либо послушание по
хозяйству. И его они возро-
ждают в самых лучших мона-
стырских традициях. Огороды,
парники, стада коров, коз,
гуси, куры, кролики – всё это
требует каждодневного
тяжёлого труда. Что ж, труд на
Божьей ниве во все времена
считался благородным.
Почти всё, что подаётся на

стол в трапезной, производит-
ся в обители. Молоко, сыр,
творог, мясо (для гостей) , ово-
щи, яйца, варенья-соленья — в
монастыре своё, а не покуп-
ное.
Труд. Духовный и физиче-

ский. Монастырский распоря-
док не оставляет времени для
праздной жизни. И это способ-
ствует росту души, создаёт
здоровый микроклимат... Мо-
нахи молятся и просят помощи
у Господа, и Он не оставляет
их своей милостью. Ведь это
их трудами и молитвами нам
возвращена обитель, которая
является островком духовной
жизни для нас, особенно сей-
час, в период нравственного
упадка.
«Трудитесь же, руки мои, и

не утомляйтесь, простираясь
на должное: ибо мышца
Господня укрепит вас». Это
сказано о них – об иноках.
На пути восстановления мо-

настыря у братии было всякое:
трудности, радости, искушения.
Но, как говорит о. Георгий, ни-
когда не было и сейчас нет рас-
терянности, чувства беспомощ-
ности, сожаления, безнадёжно-
сти. Да и есть пример подвига
святого Георгия Победоносца,
под сенью которого живут и
трудятся насельники.
В монастырь всегда идут и

едут люди. Среди них верую-

щие и неверующие. Они идут
помолиться, зажечь свечу,
полюбоваться рукотворным
чудом, успокоиться душой,
получить душеспасительный
совет, наставление… И, вы-
ходя из храма, каждый, я в
этом уверена, обязательно
подумает: «Как много в на-
шей жизни пустого, суетного
и ненужного. Живём мы как-
то не так…». И если из ста
хотя бы один усомнится, за-
думается, как он живёт, это
уже хорошо.
Пройдут годы. И когда оби-

тель будет сиять во всём своём
величии, как и прежде, обяза-
тельно кто-то скажет: «А ведь
в это мало кто верил».
…11 июля – день памяти од-

ного из самых необычных и
самых почитаемых мещовских
подвижников Андрея блажен-
ного. Прозванный Андреем
юродивым, он вёл жизнь, на-
поминающую о подвигах
древних святых, и часто удо-
стаивался сравнения со знаме-
нитым царьградским юроди-
вым Х века, носящим то же
имя.
Особые связи сложились у

Андрея Мещовского с Георги-
евским монастырём. Чувствуя
приближение смерти, бла-
женный испросил в обители
место для своего погребения,
где и упокоен в восточной мо-
настырской башне. Там же
хранился и его топорик.
В воссозданном Ме-

щовском монастыре возро-
ждается глубокое почитание
памяти святого Андрея.
Сейчас на месте захороне-

ния появилась заново от-
строенная часовня, уже сдела-
но из белого камня прекрасное
надгробие. И теперь люди, как
и в былые времена после кон-
чины святого, смогут прихо-
дить к нему со своими печаля-
ми, сомнениями, бедами, раз-
думьями. Ведь доподлинно из-
вестно, что юродивый Андрей
Мещовский являл и являет по-
мощь скорбящим и недужным,
которые идут к нему с верой и
надеждой.

Актуальные события
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Новый канал. Как воз-
никло это решение, почему
именно сейчас?
Решение принималось дол-

го. Я к нему пришла около
года назад, когда, вспоминая
наш совместный с газетой
«Весть» проект «Семь чудес
Калужской области», для себя
решила, что из существующих
программ нужно создавать
что-то единое. Но сразу при-
ступить к работе было сложно
— начался период выборов и
многие силы телекомпании
были отвлечены на освещение
политических событий. Но
уже тогда в разговоре с влады-
кой Климентом я упомянула о
своей идее и тогда же получи-

ла благословение на реализа-
цию своего замысла, но тем не
менее прошло еще около года
до того дня, когда мы вплот-
ную взялись за работу.
И вот весной стало понят-

но, что наступают тревож-
ные времена и браться за
эту работу надо. Жизнь до-
стигла той степени разви-
тия, таких скоростей, что че-
ловек, особенно в мегаполи-
сах, но даже и в небольших
городах, таких, как Калуга,
не имеет возможности не-
множечко уйти в себя, не-
множечко отрешиться от
суеты, пойти в храм или
поехать в монастырь. Хотя в
Оптину, и Пафнутьев-Бо-

ровский монастырь, и в Ти-
хонову пустынь едут палом-
ники со всей страны, а мы,
калужане, к этим святыням
не приходим. А ведь углуб-
ление в себя может помочь
и в реализации своих жиз-
ненных целей, рабочих
проектов. Но покоя жизнь
нам сегодня практически не
оставляет.
А с другой стороны, меня

сегодня очень радует, что
маленькие ребята, приходя в
храмы и монастыри,
чувствуют там себя своими,
им там хорошо. Моему вну-
ку еще даже трех с полови-
ной не было, когда мы при-
везли его в Оптину, и после

В сентябре нынешнего года на телеканале появилась программа «Родной образ», приятно удивив-
шая наших земляков тем, что строилась вокруг Православия. Евангельские чтения, рассказ об
основах веры, документальные фильмы, содержательные беседы об истории нашей земли. Все то,
что мы так долго желали увидеть в эфире! И даже более того: в октябре телекомпания Ника ТВ
начала свое вещание на спутниковом канале «Триколор», так что в числе прочих программа «Род-
ной образ» стала реальностью общероссийского телеэфира. Для того чтобы понять, каким об-
разом создавался этот проект, каковы его главные задачи, наш корреспондент побеседовал с гене-
ральным директором телекомпании «Ника ТВ» Мариной Юрьевной Бирюковой.

Обновление родного
образа
Интервью с генеральный директором
телекомпании «Ника ТВ»
Мариной Юрьевной Бирюковой

Православие и мир
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этого, где бы мы ни проез-
жали мимо церкви, и в
Москве и в Калуге, он меня
неизменно спрашивает: «Ба-
бушка, а мы туда пойдем?»
И часто мы останавливаем
машину и идем. В России
получилось так, что родите-
ли нынешних детей крести-
лись в то время, когда нор-
мальной церковной жизни
не было, и прошли десятиле-
тия между крещением и ре-
альным вхождением челове-
ка в храм. Когда я размыш-
ляла над новой нашей про-
граммой, о которой идет
речь, то думала о том, как
бы сократить этот путь, об-
легчить сознательное присо-
единение к Церкви, к Пра-
вославию. И тем самым по-
мочь родителям общаться со
своими детьми, которые
лучше разбираются в вопро-
сах веры. Но, кроме того,
мы хотели бы в программу
внести культурологическую,
историческую и краеведче-
скую составляющие, решить
просветительские задачи.
Ставили изначально даже
совсем простые задачи —
познакомить зрителей с ка-
лужскими священниками.
Ведь людям бывает просто
страшно подойти к священ-
нику. В нашей программе
многие из них впервые по-
пали на экран, но по первым
уже программам, по реак-
ции зрителей мы видим, что
они интересны, оригиналь-
ны, они смогли раскрыться.
Хотя много уже материа-

ла отснято, нам еще много
предстоит работать, у нас
много планов — мы хотим
рассказывать и о воскрес-
ных школах, о всем, что нас
окружает вечного, человеч-
ного, духовного, о воспита-
нии семейных ценностей.
Все это будет в программе.
Наша программа — се-

мейная, мы к этому стре-
мимся: чтобы каждый член
семьи мог найти в ней что-
то для себя полезное, ин-
тересное, познавательное.

А не страшно, что канал
создаст ощущение «немод-
ности», «несовременно-
сти»?
Ну, вообще, «немодными»

мы себя позиционировали из-
начально, поэтому нам это не
страшно совсем. В те време-
на, когда на всех российских
телеканалах шла «чернуха»,
мы сказали, что этого у нас
не будет — никогда. Как бы
ни были тяжелы для нас об-
стоятельства, но, слава Богу,
мы всегда находили и по-
мощь и понимание у руко-
водства области. Но, конеч-
но, всегда требовалась и
большая отдача и стремление
к каким-то новым интерес-
ным проектам: вот что-то
сделали и, казалось бы, мож-
но немного расслабиться, но
ничего подобного, тут же

возникала новая задача, ро-
ждалась новая идея и надо
было идти дальше — следу-
ющий проект, за ним следу-
ющий.
Теперь мы уже вещаем 24

часа в сутки, у нас очень
много вещания в прямом
эфире, что и большая ответ-
ственность и большое напря-
жение и для ведущих и для
всего коллектива. Теперь на
нашем сайте идет вещание
онлайн и радио и телевиде-
ние. Это те современные ме-
тоды, которыми мы хотим
людям приносить радость и
успокоение, не быть раздра-
жающим фактором, а быть
умиротворяющим, чтобы нам
не говорили: «Мы включили
канал, там опять эти стрелял-
ки и это уже просто невоз-
можно». Хочется другого и

Съемочная группа работает над подготовкой очередного
сюжета. В цетре — редактор программы "Родной образ"

Наталия Вепренцева

Православие и мир
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мне кажется, сегодня не
хватало именно такого
направления — серьезного и
с точки зрения содержания
с достаточно серьезным хро-
нометражом.

Очень часто нам гово-
рят, что народ «любит по-
горячее». Вы человек, ко-
торый в силу своей много-
летней деятельности пони-
маете, что народ хочет на
самом деле. Как вы считае-
те, в чем люди сейчас
больше нуждаются?
Людям не хватает ста-

бильности и духовности.
Причастности к традиции,
сложившейся исторически
в России. Поход в воскрес-
ный день в храм Божий со
всей семьей, с детьми, кра-
сиво одетыми для этого. По-
нимаете, это праздник. Мне
кажется, мы сейчас лиши-
лись этих семейных празд-
ников.
И, мне кажется, главное,

в чем нуждается сейчас на-
род, — в возвращении к ду-
ховности тем или иным
способом. Требуется вер-
нуть внимание к литерату-
ре, но не такой, что стала
привычной за последнее де-
сятилетие. Потому что все
равно нам нужно читать —
в электронном ли виде в
обычном ли виде. Но дать
возможность людям читать
— чтобы и душа раскрыва-
лась, развивалась, в конеч-
ном счете, реализовалась, и
давало бы это внутреннее
успокоение и радость вос-
приятия. А радость восприя-
тия может, наверное, дать
только связь с Богом.

Как калужские священ-
ники реагируют на вашу
работу?
Те, с кем я общалась, все

«за» и все готовы помогать.
Сейчас, конечно, сложный

период. Сложный тем, что
выпустили несколько первых
программ и тот огромный

запас съемок, задел, который
мы создали за лето потихонь-
ку начнет истощаться, и надо
будет возобновлять съемоч-
ный процесс и обязательно
расширять географию. Мы
уже записали несколько бе-
сед с Александром Прохано-
вым, человеком тоже для зри-
теля интересным, может
быть, неоднозначным, но яр-
ким и задумывающимся о ду-
ховных вопросах. Он расска-
зал нам несколько историй о
своих посещениях Дивеевско-
го монастыря, Оптиной пу-
стыни, которая в нынешний
напряженный период дала
ему некоторое отдохновение
и очень сильно помогла в об-
ретении душевных сил. Я
вижу, что нас поддерживает
калужское духовенство, но
это рождает большую ответ-
ственность, и ее необходимо
оправдать. И хочется при-
влечь к этой программе как
можно больше духовно содер-
жательных мирских людей и
священников. Потому что воз-
можности достаточно
большие и временные рамки
большие у программы. Так
что мы ищем людей, которые
хотят в программе поучаство-
вать, которым есть что ска-
зать, мы будем их активно
приглашать к сотрудничеству.
Кроме того, на нашем сайте
эта программа обязательно
будет размещаться, и те, кто
не смог программу посмот-
реть по телевидению, те смо-
гут ее посмотреть в интерене-
те.
Но отдельная благодар-

ность за благословение вла-
дыке Клименту и работникам
епархии, в частности, отцу
Сергию Комарову. И, конеч-
но, монахам Оптиной пусты-
ни, Тихоновой пустыни,
укреплявшим и поддерживав-
шим нас, за нас молившимся.

В последнее время го-
ворится, что телевидение
стало чуть ли не врагом
нашего общества, наса-
ждая ценности, неблиз-

кие нашему народу. Как
вы думаете, есть надежда
на то, что это как-то из-
менится? Могут ли регио-
нальные телекомпании
повлиять на этот процесс?
Мне кажется, есть такая

черта в русском народе — тер-
петь до последнего, а потом, к
сожалению, пойти по револю-
ционному, а не эволюционно-
му пути, чего я больше всего
боюсь. То, что присуще рус-
скому народу — в тот момент,
когда враг наступает, тогда все
как один поднимаются, вопре-
ки всему, что мы видим и в
войне 1912 года и в Великой
Отечественной войне и так да-
лее. А бороться за свое право в
мирное время мы не умеем.
Но тем не менее каждый при-
ходит к духовности тем или
иным способом.
Я недавно причащалась,

шла в церковь и случайно под-
слушала разговор двух жен-
щин: «Мне — говорит одна —
батюшка запретил смотреть
телевизор». Многие люди
сами перестают смотреть
телевизор! Но он же суще-
ствует! И среди множества
проектов есть интересные, ис-
торические, скажем, но они
все идут после двенадцати ча-
сов ночи. Становится чуть ли
не хорошим тоном каналам
соревноваться друг с другом в
плохом.
Мне кажется, что людям

наверное просто надо быть ак-
тивнее в гражданском плане,
занимать гражданскую пози-
цию и ее отстаивать. Говорить,
писать, потому что на всех ка-
налах есть работа с письмами.
Не зря же витает в воздухе
идея создания общественного
телевидения! Сегодня уже
есть канал «Культура». Поэто-
му люди не лишены возмож-
ности смотреть хорошие про-
граммы, они есть! И я вижу
одну только проблему, нашу
черту – терпеть слишком дол-
го и не пытаться отстаивать
свое гражданское право.

Беседовал Михаил Дьяченко

Православие и мир
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В современном секулярном
обществе одним из наиболее рас-
пространенных мнений, касаю-
щихся религиозных убеждений, в
особенности тех, которых при-
держивается Православная
Церковь, является утверждение
тезиса о полной ограниченности
свободы действий и даже вну-
тренних желаний любого челове-
ка, характеризующего (причисля-
ющего себя к православному со-
обществу) себя как православный
христианин. И наиболее опасным
в этом предположении является
то, что якобы данное утвержде-
ние есть прямое учение Право-
славной Церкви, даже, возможно,
основанное на Священном Писа-
нии.

Причиной появления данной
теории более всего служит упо-
минание в христианской литурги-
ческой и житийной практике та-
кого словосочетания как «раб Бо-
жий». Многие считают, что ис-
пользуя это выражение, Церковь
навязывает всякому приходяще-
му в храм некое религиозное раб-
ство, основывая свое предполо-

жение лишь на употреблении это-
го выражения в церковной среде.

Однако, далеко не каждый,
согласившийся с этим мнением,
знаком с важнейшей христи-
анской вероучительной книгой –
Евангелием.

Евангелие от Иоанна указыва-
ет на слова Иисуса Христа, ска-
занные Им Своим Апостолам: Я
уже не называю вас рабами, ибо
раб не знает, что делает господин
его; но Я назвал вас друзьями, по-
тому что сказал вам все, что слы-
шал от Отца Моего (Ин.15:15) .

Поскольку Господь в Священ-
ном Писании обращается не толь-
ко к Апостолам, но и ко всем
Своим ученикам, то данное выра-
жение применимо и к современ-
ным верующим христианам.
Поэтому, для того чтобы признать
это мнение несостоятельным, до-
статочно лишь открыть Священ-
ное Писание и прочитать то, чему
на самом деле учит Христос, а
Церковь лишь указывает на слова
Спасителя. Здесь мы видим, что
Бог ни в коем случае не называет
нас, людей, своими рабами, а зна-

чит, так часто используемое несо-
гласными с христианством людь-
ми выражение «Мой бог меня ра-
бом не называет» построено на
религиозном невежестве. «Бог
создал человека абсолютно сво-
бодным: по Своей любви Он не
хочет принуждать его ни к добру,
ни ко злу. В свою очередь, Он
ждет от человека не просто сле-
пого повиновения, но ответной
любви. Только будучи свободным,
человек может уподобиться Богу
через любовь к Нему»1.

Более того, что касается ис-
пользования Церковью во время
богослужений определения «раб
Божий», то это нисколько не
означает того, что священник или
же вся Церковь навязывает на-

именование «раб» всем обращаю-
щимся в тех или иных нуждах к
служителям Православной
Церкви. Это выражение являет
собой образ смирения, с которым
человек обращается к Богу, к сво-
ему Творцу и Спасителю. Свя-
щенник говорит эти слова как бы
от лица того человека, над кото-
рым совершается какое-либо свя-
щеннодействие.

Указанное выражение призва-
но противопоставить собой дру-
гое, известное в аскетическом
святоотеческом богословии выра-
жение «раб греха». «Ясно и твер-
до апостольское слово: ибо, кто
кем побежден, тот тому и раб
(2Пет.2:19) . И так, хотя таковые
кажутся себе быть свободными,
хотя делают что хотят — рабы
суть, как и написано: всякий, де-
лающий грех, есть раб греха
(Ин.8:34) ; и рабы эти более бед-
нейшие тех, которые варварам и
мучителям работают»2.

В целом, согласно тому
устроению, которое существует в
мире человек, равно как и иное
другое существо, живущее на

Раб Божий
или друг Христов

Иерей Алексий Чернышев

Азы веры
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земле, не может быть свободен в
полной мере.

Понятие свободы человече-
ской личности ни в коем случае
не должно соответствовать поня-
тию беспорядочности, т.е. анар-
хии внутреннего устроения чело-
века. Тем более что человек не
призван к анархическому состоя-
нию, поскольку анархия есть
хаос, а человек всем своим есте-
ством выражает привязанность к
красоте, что, в свою очередь, со-
ответствует понятию порядок, ко-
торый является неотъемлемой ча-
стью свободы индивидуума. Как
правило, порядок, а иными слова-
ми упорядоченность, является
неотъемлемой составляющей кра-
соты. В человеческом же обще-
стве преобладает мнение о воз-
можности существования «поря-
дочного общества» только там,
где присутствуют определенные
законы. Большинству людей, име-
ющих маломальское образование,
известны попытки создания си-
стем, в которых, по замыслу их
создателей, отсутствовали бы за-
коны. На практике подобные си-
стемы оказывались утопически-
ми. Таким образом, из всего ска-
занного можно сделать вывод,
что достижение гармонии в лю-
бой сфере нашего бытия возмож-
но только при возможности
соблюдения определенного зако-
на, без которого, соответственно,
невозможно и потенциальное до-
стижение той самой гармонии.

В пример можно привести су-
ществование человека в физиче-
ском мире. Как известно всем, в
нашем мире действуют опреде-
ленные законы физики, которые
невозможно преодолеть или из-
менить ни при каких известных
условиях. Человек не может
жить под водой, не может летать
по воздуху без технических
средств, горит в огне, подвержен
болезням, смерти и т.п. Никто не
может изменить подобное поло-
жение человека, и все живущие в
мире на все 100% зависят от этих
законов и, в отличие от Боже-
ственного закона, человек прак-
тически без исключения воспри-
нимает данные обстоятельства
его земной жизни как должное.

«Каждый человек постоянно,
каждую секунду находится под
действием нескольких различных
законов. И среди них имеется
только один, который он свобо-
ден нарушить. Будучи физиче-
ским телом, человек подвластен
закону тяготения и не может
пойти против него: если вы оста-
вите человека без поддержки в
воздухе, у него будет не больше
свободы выбора, чем у камня,
упасть на землю или не упасть.
Будучи организмом, человек дол-
жен подчиняться различным био-
логическим законам, которые
он не может нарушить по своей
воле, точно так же как их не
могут нарушить животные. То
есть человек не может не подчи-
няться тем законам, которые он
разделяет с другими телами и
организмами»3.

Таким же образом действуют
и законы духовного характера.
Если человек нарушает законы
данные Богом, а именно: возлюби
Господа Бога твоего всем серд-
цем твоим, и всею душею твоею,
и всею крепостию твоею, и всем
разумением твоим, и ближнего
твоего, как самого себя
(Лк.10:27) , за нарушением их сле-
дует некоторое изменение, каса-
ющееся духовного устроения че-
ловека, равно как наступают фи-
зические изменения в человече-
ской природе вследствие наруше-
ния законов физики. К примеру,
если человек прыгнет с крыши
двухэтажного дома, он неминуе-
мо получит увечья, даже если
останется жив.

Более того, грех как духовное
заболевание человеческой души
имеет свойство прогрессировать,
впрочем, как и регрессировать и,
в конечном итоге, при правиль-
ной духовной жизни прекращать
существование в человеке. Через
постоянное греховное действие
человек приобретает навык к де-
ланию греха, как и ко всякому по-
вторяющемуся в его жизни дви-
жению. В православном аскети-
ческом богословии такой навык
называется страстью, т.е. зависи-
мостью от греха, как от вредной
привычки. Примером явного вы-
ражения способности человека

«привязаться» ко греху являются
такие страсти как пьянство и
блуд.

Через такую привязанность к
неправильной жизни человек
фактически становится полно-
стью зависим от нее. Его дей-
ствия не могут не сопровождаться
порывами к «любимому делу», он
страдает от отсутствия или недо-
статка их в своей жизни, постоян-
но чувствует потребность в них, а
следовательно, не может управ-
лять ни своим телом, и даже зача-
стую и своим разумом, ведь он не
может уже сказать себе: «я не
буду употреблять алкоголь». Та-
ким образом, человек, в результа-
те действия греха в себе самом
становится «рабом греха».

Общеизвестно, что нет абсо-
лютно здоровых людей. Также
нет и людей, не испытывающих
на себе ту или иную греховную
страсть. Существует большое ко-
личество греховных страстей, о
которых человек, не состоящий в
церковной среде, а значит, не яв-
ляющийся практикующим христи-
анином, просто не знает. Из этого
можно заключить, что всякий че-
ловек является «рабом греха».

Христианство в своей богослу-
жебной традиции предлагает аль-
тернативу сложившимся обстоя-
тельствам существования челове-
ка. Оно призывает своих последо-
вателей к служению Богу, а не
греху, поэтому называет его «ра-
бом Божиим», вместе с этим при-
писывая ему одно из свойств свя-
тости – бесстрастие, т.е. полное
отсутствие страстей. Поэтому по-
нятие «раб Божий» не только не
оскорбляет участвующего в свя-
щеннодействии человека, но и в
некоторой степени приписывает
ему почетное звание «святой».

Примечания
1 Илларион (Алфеев) , епископ.
Таинство веры. СПб.,
Библиополис, 2006. С.78.
2 Иоанн (Маслов) , схиархим.
Симфония по творениям
святителя Тихона Задонского.
М., «САМШИТ», 1996. С. 990.
3 Льюис К. С. Просто
Христианство. М., Республика,
1992. С. 26.
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22 сентября 2012 года в
Москве прошли шествие и ми-
тинг против ювенальной юсти-
ции, в которых приняли уча-
стие около 3-х тысяч человек.
Организаторами митинга ста-
ли общественные организа-
ции: движение «Суть времени»
и «Ассоциация родительских
комитетов и сообществ»
(АРКС) . На митинге выступил
председатель Синодального
отдела по взаимодействию
Церкви и общества, протоие-
рей Всеволод Чаплин. Он
заявил, что считает законо-
проекты о ювенальной юсти-
ции опасными и призвал от-
стоять право людей «оставать-
ся семьями» и влиять на поли-
тику своего государства. Ча-
плин также предложил ввести
закон о гарантиях прав роди-
телей на воспитание своих де-
тей. Акция была посвящена
передаче в приёмную Прези-
дента более 140 тысяч подпи-
сей россиян, протестующих
против принятия двух законо-
проектов, относящихся к юве-
нальной юстиции.
Это законопроект № 42197-

6 «О внесении изменений в
отдельные законодательные
акты Российской Федерации
по вопросам осуществления
социального патроната и дея-
тельности органов опеки и по-
печительства», в дальнейшем
будем называть его «закон о
социальном патронате». И за-
конопроект №3138-6 «Об об-
щественном контроле за обес-
печением прав детей-сирот и
детей, оставшихся без попече-
ния родителей», в дальнейшем

будем называть его «закон о
общественном контроле»
Через 3 дня, 25 сентября в

Государственной Думе РФ был
рассмотрен закон о социаль-
ном патронате. Представляла
его Н. В. Третьяк, зам. мини-
стра образования и науки. Ре-
комендовала его О. Ю. Бата-
лина, первый заместитель
председателя Госдумы по во-
просам семьи, женщин и де-
тей. Законопроект был принят
Государственной Думой в пер-
вом чтении.
Сторонники социального

патроната утверждают, что это
новая форма государственной
помощи семьям, оказавшимся
в сложной жизненной ситуа-
ции. Такие семьи нуждаются в
поддержке государства и, в
первую очередь, в помощи по
воспитанию детей. Так как
дети особенно тяжело пережи-
вают жизненные сложности, а
в таких семьях они часто ока-
зываются заброшенными, без-
надзорными, терпят жестокое
обращение, насилие. Всё это
приводит со временем к лише-
нию родителей родительских
прав и распаду семьи. И вот
что бы сохранить ребёнку се-
мью, не дать ему попасть в дет-
ский дом, родителям предлага-
ется на добровольной основе
установить над семьёй соци-
альный патронат. Такой семье
безвозмездно назначается в
помощь социальный педагог,
который помогает в воспита-
нии детей, справиться с
тяжёлой жизненной ситуаци-
ей, наладить нормальную
жизнь.

Что тут скажешь? Что это
замечательный закон!
Но откуда же эти сотни ты-

сяч протестующих против
него? Почему они говорят об
атмосфере слежки и доноси-
тельства вокруг семьи, вмеша-
тельстве чиновников в семей-
ную жизнь, узаконенном отня-
тии детей из нормальных се-
мей? О многочисленных нару-
шениях Конституции, корруп-
ции, ужасных результатах при-
менения социального патрона-
та за рубежом?
Обратимся к самому доку-

менту.

Что такое

социальный патронат
В статье 2 законопроекта

читаем: "Социальный патро-
нат — форма осуществляемой
органом опеки и попечитель-
ства индивидуальной профи-
лактической работы, направ-
ленной на предотвращение
утраты родительского попе-
чения путем оказания семье,
находящейся в социально опас-
ном положении, социально-пе-
дагогической, медико-психоло-
гической помощи, помощи в
воспитании, развитии, реали-
зации и защите прав несовер-
шеннолетнего. "1
В статье 82, пункт 3 читаем:

«План организации социально-
го патроната составляется
органом опеки и попечитель-
ства индивидуально с учетом
особенностей семьи.
К составлению плана орга-

низации социального патрона-
та органом опеки и попечи-
тельства привлекаются об-

Закон о социальном патронате:
мифы и реальность

Диакон Дионисий Добров

Проблемы современности
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разовательные организации,
медицинские организации, ор-
ганизации, оказывающие соци-
альные услуги, или иные орга-
низации.
План организации социаль-

ного патроната включает ме-
роприятия, направленные на
обеспечение надлежащих усло-
вий жизни, воспитания и раз-
вития несовершеннолетнего в
семье, безопасности несовер-
шеннолетнего, ухода за несо-
вершеннолетним, оказание со-
циально-педагогической, меди-
ко-психологической помощи се-
мье, помощи родителям или
иным законным представите-
лям несовершеннолетнего в его
воспитании и обучении, а
также иные мероприятия, в
том числе реабилитационные,
обеспечивающие осуществле-
ние работы с семьей в соот-
ветствии с выявленными
проблемами развития несовер-
шеннолетнего и потребностя-
ми семьи».
Замечательно. Это очень

позитивная программа.
Но кроме этих общих слов,

носящих рекламный характер,
о социальном патронате на де-
сяти страницах законопроекта
нет больше ничего! Ни одного
слова!
Ни единого слова о кон-

кретных обязанностях органов
опеки перед семьёй! Ни гаран-
тированного минимума оказы-
ваемой помощи. Ни механиз-
ма разрешения спорных во-
просов. Ни слова о характере
взаимодействия органов опе-
ки с другими учреждениями
(из чьего кармана, например,
будут оплачивается все эти
«надлежащие условия жизни»,
«безопасность» «медико-пси-
хологическая помощь» и т.д.) .
Автор законопроекта, правда,
вставил слово «индивидуаль-
но» — мол, каждой семье
своё, общей схемы нет. И это,
конечно, правильное утвер-
ждение. Но необходимо пони-
мать, что законопроект о
социальном патронате не
содержит никаких
гарантий получения семьёй

реальной помощи. Решение
этого вопроса целиком отдаёт-
ся на усмотрение органов опе-
ки.
Многие вопросы отпадают

после ознакомления с финан-
сово-экономическим обосно-
ванием законопроекта.
«Примерная стоимость за-

трат на осуществление про-
филактической работы с 1-й
семьей в форме социального
патроната в течение года в
субъекте Российской Федера-
ции (без учета основных
средств, амортизации и арен-
ды помещений, коммунальных
услуг, так как данная работа
должна осуществляться на
базе уже существующих орга-
низаций) составляет
257420,2 руб.»2.
Ну, наконец-то, вот они —

реальные средства, идущие на
помощь семье! Читаем
дальше:
«Указанная сумма склады-

вается из следующих показа-
телей: расходы на заработную
плату 1-го социального педаго-
га, осуществляющего работу с
1-й семьей в форме социально-
го патроната, в год (из расче-
та средней величины ежеме-
сячной оплаты труда социаль-
ного педагога — 16668 руб. с
учетом начисления на оплату
труда 26,2%) - 252420,2 руб.
(16668 руб. х 1,262 х 12 меся-
цев) ;
стоимость накладных рас-

ходов на транспортные расхо-
ды и услуги связи в расчете на
1-го социального педагога, осу-
ществляющего социальный па-
тронат, в год— 5000 руб.»3.
То есть семья этих денег не

увидит! Их получит сотрудник
опеки, «опекающий» семью!
Никаких иных ассигнований
законопроектом не предусмот-
рено!
Но за чей же счёт тогда все

вышеперечисленные блага?
Увы, дорогие родители, их пла-
нируется реализовывать за
счёт семьи… Социальный пе-
дагог лишь проинструктирует
вас, что вы должны сделать
«для обеспечения надлежа-

щих условий жизни, воспита-
ния и развития несовершенно-
летнего в семье, безопасности
несовершеннолетнего, ухода
за несовершеннолетним, ока-
зание социально-педагогиче-
ской, медико-психологической
помощи» и т. д. и т. п. А сде-
лать это должны будите вы
сами, за свой счёт!
И не удивляйтесь этому. Это

всего лишь развитие уже на-
меченного направления соци-
альной работы. 1 июня, в Меж-
дународный день защиты де-
тей, был подписан указ, утвер-
ждающий Национальную стра-
тегию действий в интересах
детей на 2012-2017 годы. Во
многом это личная заслуга
председателя Совета Федера-
ции Валентины Матвиенко,
которая после подписания воз-
главила координационный со-
вет при президенте РФ по реа-
лизации Национальной страте-
гии действий в интересах де-
тей на 2012-2017 года. В «Стра-
тегии» есть и такие строки:
«В Российской Федерации

необходимо шире внедрять эф-
фективные технологии соци-
альной работы, предполагаю-
щие опору на собственную ак-
тивность людей, предоставле-
ние им возможности участво-
вать в решении своих проблем
наряду со специалистами, по-
иск нестандартных экономи-
ческих решений»4.
Эффективными социальны-

ми технологиями здесь назы-
ваются те, с помощью которых
стимулируется использование
ресурсов самой семьи для
удовлетворения очень широко
трактуемых потребностей
ребёнка (метраж жилой пло-
щади, рацион питания, семей-
ный отдых, медицинские услу-
ги, досуг и т.д.) . Поддержка го-
сударства сводится лишь к
продвижению таких техноло-
гий.
В «Стратегии» бедность се-

мьи названа одним из факто-
ров риска в плане соблюдения
прав ребёнка. Дети, живущие в
семьях, неспособных обеспе-
чить стандарт потребностей
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ребёнка, по логике Стратегии,
должны изыматься и переда-
ваться семьям, для которых
следование стандарту не со-
ставит проблемы. То есть за-
кладывается механизм перето-
ка детей из бедных семей в бо-
гатые. Этим будет решаться за-
дача «сокращения бедности
среди семей с детьми», по-
скольку у бедных семей детей
просто не будет. Захотят ли бо-
гатые семьи брать детей? За
рубежом большой спрос на
русских детей, за это платят
деньги. Ведь никто не говорил,
что это должны быть непре-
менно российские богатые се-
мьи.
Вернёмся к социальному

патронату. Социальный патро-
нат предусматривает ещё и мо-
ниторинг - социальный педа-
гог не только скажет Вам, что
делать, но и будет проверять,
как Вы это исполняете. Что
будет, если Вы не исполняете?
Тогда, видимо, Вам придётся
простится с ребёнком… Зако-
нопроект вполне позволяет
это сделать.
В статье 82 пункт 5: «В слу-

чае возникновения достаточ-
ных оснований для лишения
или ограничения родителей
(одного из них) родительских
прав во время осуществления
социального патроната или
по завершении установленного
срока его осуществления орган
опеки и попечительства обя-
зан предъявить иск в суд о ли-
шении родителей (одного из
них) родительских прав либо
об ограничении их (его) в ро-
дительских правах».
Фактически, это означает

полную потерю семьёй своей
независимости. Например,
учебное пособие "Педагогиче-
ские аспекты в социальной ра-
боте" (адресуется студентам,
преподавателям, практиче-
ским работникам) пишет: "Со-
циальный педагог выполняет
посредническую функцию в
установлении связей и кон-
тактов семьи и специали-
стов-психологов, социальных
работников, врачей, юристов,

представителей органов вла-
сти и общественности"5. По-
нятно, что если все внешние
связи семьи осуществляются
через посредника, то семья по-
падает в совершенную зависи-
мость от него.
Далее: "Социальный педа-

гог самостоятельно определя-
ет задачи, формы, методы со-
циально-педагогической рабо-
ты, способы решения личных
и социальных проблем, меры
социальной защиты и соци-
альной помощи, реализации
прав и свобод граждан"6. Соци-
альный педагог самостоятель-
но принимает решения по
всем вопросам жизни опекае-
мой семьи! Заметим, что при
этом не требуется ни согласия,
ни информирования членов
семьи... Так же заметим, что
чужие личные проблемы он
решает, не имея профессио-
нального психологического
образования, а "права и свобо-
ды граждан" защищает, не
имея профессионального юри-
дического.
В таком случае возникает

вопрос: до каких пределов мо-
жет простираться вторжение
органов опеки в жизнь семью
при оказании «помощи»? Зако-
нопроект умалчивает об
этом… а, следовательно,
права органов опеки при
реализации патроната не
ограничены! Тоже на их
усмотрение…
Это является прямым нару-

шением Конституции РФ гла-
ва 2, статья 38:
1 . Материнство и дет-

ство, семья находятся под за-
щитой государства.
2. Забота о детях, их вос-

питание - равное право и обя-
занность родителей.
А также глава 2, статьи 23:
1. Каждый имеет право на

неприкосновенность частной
жизни, личную и семейную
тайну, защиту своей чести и
доброго имени.
2. Каждый имеет право на

тайну переписки, телефонных
переговоров, почтовых, теле-
графных и иных сообщений.

Ограничение этого права до-
пускается только на основа-
нии судебного решения.
Ограничение этого права

допускается только на основа-
нии судебного решения»
Понимает это и автор зако-

нопроекта. В пояснительной
записке к нему читаем: «В свя-
зи с тем, что социальный па-
тронат представляет собой
определенное вмешательство в
семью, его осуществление бу-
дет возможно только с согла-
сия родителей (законных
представителей) и с учетом
мнения несовершеннолетнего
ребенка, достигшего 10-летне-
го возраста»7.
Социальный патронат уста-

навливается только при согла-
сии родителей — значит, мож-
но и отказаться от него?! Мож-
но… В интервью каналу ТВЦ
главу профильного комитета
Госдумы по вопросам семьи,
женщин и детей Е. Мизулину
спросили, что будет, если ро-
дители откажутся от социаль-
ного патроната? «А если они не
согласятся на патронат, то у
них просто отберут ребёнка», -
ответила она.

Над кем может быть

установлен

социальный патронат

Социальный патронат мо-
жет быть установлен по заяв-
лению родителей, а так-
же(пункт 1 статьи 82 законо-
проекта) :
«Социальный патронат

устанавливается органом опе-
ки и попечительства в случае,
если по результатам обследо-
вания условий жизни, воспи-
тания и развития несовер-
шеннолетнего, проведенного
органом опеки и попечитель-
ства в порядке, предусмотрен-
ном статьей 122 Семейного
кодекса Российской Федера-
ции, установлено, что роди-
тели или иные законные пред-
ставители несовершеннолет-
него, находящегося в социально
опасном положении, создают
своими действиями (бездей-
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ствием) условия, препятству-
ющие его нормальному воспи-
танию и развитию, и (или)
отрицательно влияют на его
поведение» .
Итак, социальный патронат

устанавливается органами опе-
ки «по результатам обследова-
ния условий жизни, воспита-
ния и развития несовершенно-
летнего». То есть по результа-
там осмотра квартиры и бесе-
ды с родителями.
Что может стать причиной

такого обследования? В ука-
занной статье 122 Семейного
кодекса читаем:
«Должностные лица учре-

ждений (дошкольных образова-
тельных учреждений, общеоб-
разовательных учреждений,
лечебных учреждений и других
учреждений) и иные граждане,
располагающие сведениями о
детях, указанных в пункте 1
статьи 121 настоящего Ко-
декса, обязаны сообщить об
этом в органы опеки и попечи-
тельства по месту фактиче-
ского нахождения детей.
Орган опеки и попечитель-

ства в течение трех дней со
дня получения таких сведений
обязан провести обследование
условий жизни ребенка».
Итак, причиной проведения

обследования жизни семьи мо-
жет стать сигнал от должност-
ных лиц (работников детского
сада, школы, поликлиники,
больницы, спортивной секции,
кружка, аптеки и т.д.) .
Но в указанном пункте 1

статьи 121 Семейного кодекса
речь идёт о детях, оставшихся
без родителей или без попече-
ния родителей! Такие дети
признаются безнадзорными
(социальными сиротами) и по-
мещаются в детские дома или
приёмные семьи!
В случае, если речь идёт о

признании ребёнка безнадзор-
ным хоть немного понятно, ка-
кую информацию должны со-
общать должностные лица.
Эта информация должна но-
сить характер потери ребён-
ком родителей или существо-
вания угрозы для его жизни и

здоровья. Это должно быть вы-
ражение мнения должностно-
го лица о том, что ребёнку
лучше будет в детском доме.
Хотя, конечно, мнение мне-
нию рознь…
А вот что должны сообщать

органам опеки должностные
лица в случае принятия закона
о социальном патронате? Это в
законопроекте не оговаривает-
ся, а значит имеет самые ши-
рокие рамки!
Не так давно в Московской

области введены новая практи-
ка (к сожалению, у нас нет ин-
формации по России и Калуж-
ской области, будем рады по-
лучить её) . Все случаи травм
несовершеннолетних сообща-
ются из травмпункта участ-
ковым инспекторам, которые
обязаны провести расследова-
ние с целью установления ви-
новных в получении травмы.
При этом с кого, как вы думае-
те, берутся показания? С роди-
телей, конечно! Дорогие роди-
тели, не удивляйтесь, если по-
сле того как ваш ребёнок
обратится в травмпункт, к вам
заглянет участковый. Будьте
готовы умно ответить ему.
В доверительной беседе

один из участковых педиатров
Московской области расска-
зал, что всех участковых вра-
чей недавно проинструктиро-
вали при вызовах на дом об-
ращать внимание на «условия
жизни ребёнка» и сообщать,
если что-то покажется им
странным… Дорогие родите-
ли, будьте вежливы с врачами!
Или теперь их лучше вообще
не вызывать?
Известны случаи, когда

бдительная воспитательница
детского сада сообщила в ор-
ганы опеки о царапине на шее
у ребёнка, работники ЕИРЦ
сообщали о задолженности по
квартплате. Школьный психо-
лог обратилась в органы опе-
ки, так как была недовольно
отказом родителей предоста-
вить ей информацию личного
характера.
И что же всё это повод для

проверки органов опеки?

25 сентября в Госдуме депу-
татом М. Б. Терентьевым был
задан вопрос: «Что является
причиной обследования жизни
семьи?» Представлявшая зако-
нопроект о социальном патро-
нате зам. министра образова-
ния и науки Н. В. Третьяк от-
ветила: «Основанием для об-
следования семьи может яв-
ляться как заявление самих
родителей, так и сообщение
любых заинтересованных орга-
нов о том, что семья нахо-
дится в социально неблагопо-
лучном положении»8.
Термина «несовершенно-

летний, находящийся в соци-
ально опасном положении»
раскрывается в 1 главе из ФЗ
№ 120. Там есть и такие слова:
— «Лицо, которое … находит-
ся в обстановке … не отвечаю-
щей требованиям к его воспи-
танию или содержанию». Воз-
можна очень широкая трак-
товка этого понятия. По этому
поводу высказалась одна из
лидеров "ювенального лобби"
— Е. Ф. Лахова: "В России
100% детей находятся в соци-
ально опасном положении") .
Никакой проверки посту-

пившей информации не преду-
смотрено, требуется только
сам факт «сообщения».
А ведь ещё принимаются

информация от «иных гра-
ждан» — то есть от любых
частных лиц (соседей;
родственников; дворового ху-
лигана, имеющего «зуб» на чу-
жого папу, который дал ему по
шее; бабушки у подъезда, ко-
торой невежливо ответила чья-
то мама и т.д. ) .
Итак, органы опеки получи-

ли сигнал, и пришли в семью.
Они должны установить име-
ется ли «условия, препятству-
ющие нормальному воспита-
нию и развитию» ребёнка, и не
влияют ли родители «отрица-
тельно на его поведение».
Кстати, что это такое —

«нормальное воспитание и
развитие»? Законопроект та-
ких пояснений не содержит.
Необходимо обратить вни-

мание, что эта формулировка
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встречается в 121 статье Се-
мейного rодекса (там она,
кстати, тоже появилась совсем
не давно — 24.04.2008 года, в
связи с принятием Федераль-
ного Закона «Об опеке и попе-
чительстве») .
Но там она, по крайней

мере, используется наряду в
таких ситуациях, как «смерть
родителей», «лишение роди-
телей родительских прав», а
также ввиду «условий, пред-
ставляющих угрозу жизни
или здоровью» ребёнка. И
так как речь идёт, ни много ни
мало, как об изъятии ребёнка
из семьи, можно предполо-
жить, что там «условия, пре-
пятствующие нормальному
воспитанию и развитию»
должны пониматься как такие
условия, которые делают не-
возможным пребывание
ребёнка в семье.
Социальный патронат тоже

устанавливается в случае, если
родители создают «условия,
препятствующие нормальному
воспитанию и развитию»
ребёнка. Но здесь уже в
контексте с ситуацией, когда
родители «отрицательно влия-
ют на поведение» ребёнка.
25 сентября в Госдуме депу-

тат Д. И. Савельев задал во-
прос: «Кто знает, что такое
нормальное воспитание и раз-
витие, и кто будет опреде-
лять эту норму?»
Представляющая законо-

проект о социальном патрона-
те зам. министра образования
и науки Н. В. Третьяк: «Пре-
пятствует ли ситуация, сло-
жившаяся в семье, нормально-
му развитию ребёнка, решат
совместно органы опеки и по-
печительства и семья»9.
Очень трогательная риторика,
но про права семьи в законо-
проекте нет ни слова, а это
значит, что решать будут орга-
ны опеки на своё усмотрение.
А что значит «родители

отрицательно влияют на
поведение» ребёнка? В зако-
нопроекте это само собой не
поясняется, а на практике эту
формулировку можно приме-

нить к чему угодно. Например,
сейчас государство ужесточа-
ет свою позицию по отноше-
нию к курению, а папа курит.
Или мама любит смотреть се-
риалы или проводит много
времени за компьютером. А,
например, человек «нетради-
ционной ориентации» скажет,
что отрицательным примером
для ребёнка является твёрдый
моногамный брак родителей.
Нет абсолютно никаких крите-
риев для вынесения оценки!
Даже если бы они и существо-
вали, кто может утверждать,
что он человек совершенный,
чуждый любых негативных ка-
честв? Никто! А это значит,
что под эту формулировку мо-
жет попасть любой родитель!
А попадёт он или нет, зависит
только от решения конкретно-
го чиновника опеки. Так что
социальный патронат
может быть установлен в
любой семье!
Подтверждает это и следу-

ющее. 20 сентября на «круглом
столе» в Госдуме представи-
тельница комитета по вопро-
сам семьи, женщин и детей
огласила проект постановле-
ния (подзаконный акт) , в кото-
ром говорится, что основани-
ем для назначения патроната
будет «выявление
однократного акта насилия
(как физического, так и пси-
хологического) , не
повлекшего опасности для
жизни и здоровья»10.

Итак, складывается ситуа-
ция, когда весь спектр состоя-
ний семьи: от смерти роди-
телей, когда семья просто
перестала существовать, до
крепкой благополучной семьи,
но с курящим папой, описыва-
ется одной и той же формули-
ровкой: «условия, препят-
ствующие нормальному
воспитанию и развитию»
ребёнка. Все эти семьи совер-
шенно равно попадают в сфе-
ру полномочий органов опеки,
а какие меры, в каком случае
принимать, закон не регламен-

тирует!
Лишённая какого-нибудь

конкретного наполнения фор-
мулировка, а также её исполь-
зование в различных контек-
стах, даёт органам опеки воз-
можность интерпретировать
один и тот же случай по-разно-
му. И, следовательно, приме-
нять к нему очень широкий
спектр мер. Конечно же, на
своё усмотрение…
Принятие «закона о соци-

альном патронате» приводит к
ситуации, при которой дей-
ствующее законодательство
РФ просто передаёт право
на решение всех вопросов
по отношению к семье на
усмотрение органов опеки!
Единственное, что органы

опеки не могут сделать само-
стоятельно без решения суда,
так это лишить родительских
прав. Но мало утешения сохра-
нить родительские права юри-
дически, но при этом фактиче-
ски потерять ребёнка, при-
знанного безнадзорным и
отданного в детский дом или
патронатную семью, не правда
ли?
Какое тут правовое госу-

дарство и Конституция, это
просто крепостничество!
В соответствии со статьёй 1

часть 2 Федерального закона
№ 172-ФЗ «Об антикоррупци-
онной экспертизе норматив-
ных правовых актов и проек-
тов нормативных правовых ак-
тов» закон о социальном
патронате явно
корупциогенен!
И ещё один важный мо-

мент. Работа сотрудников опе-
ки оплачивается сдельно, по
количеству «опекаемых» се-
мей! Закон о социальном па-
тронате создаёт для них пря-
мую материальную заинтере-
сованность в увеличении чис-
ла таких семей. Выше мы ци-
тировали финансово-экономи-
ческое обоснование к законо-
проекту, в котором указано,
что средняя величина месяч-
ной оплаты труда одного соци-
ального педагога, осуще-
ствляющего работу с одной се-
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мьей в форме социального па-
троната, составляет 16668 руб.
Довольно скромно, не правда
ли? Но дело в том, что соци-
альный педагог может од-
новременно работать со мно-
гими семьями!
«Количество семей, в отно-

шении которых один социаль-
ный педагог может осуще-
ствлять социальный патро-
нат в течение года, состав-
ляет не более 30»11, — заявле-
но в финансово-экономиче-
ском обосновании.
Пускай даже он «опекает»

не все 30 семей одновременно.
Хотя закон о социальном па-
тронате допускает и такой ва-
риант, в нём указано: «Непре-
рывный срок осуществления
социального патроната не мо-
жет составлять более двух
лет». Поэтому возможен,
например, случай одновремен-
ной работы с 30 полутора-двух-
годичными программами. Но
пускай социальный педагог
работает одновременно с 20
семьями. Тогда в месяц он по-
лучит 16668*20=333360 руб! А
если, всё же с 30 семьями... то
уже 500040 руб. в месяц!
И дело не только в том, что

это колоссальная для России
сумма (особенно в виду того,
что подавляющее большинство
«опекаемых» семей нищие и
при этом от социального па-
троната не получат ни копей-
ки) . А ещё и в том, что такой
работник имеет огромную ма-
териальную заинтересован-
ность максимально возможно
увеличивать число своих подо-
печных. Можно быть уверен-
ным, что за такие деньги он
над 30 семьями в год социаль-
ный патронат установит, даже
если они будут и не очень
проблемными.
И ещё один момент из обла-

сти финансов. Повторимся:
«Примерная стоимость за-
трат на осуществление про-
филактической работы с 1 се-
мьей в форме социального па-
троната в течение года в
субъекте Российской Федера-
ции … составляет 257420,2

рублей».12 Далее указывается,
что в среднем планируется
охватить «до 1000 семей в
субъекте Российской Федера-
ции»13. Сколько это будет
всего?
257420,2*1000=257420200
(257,4 миллионов) руб. в год.
Очень любопытно, как эту

нехитрую задачу в одно дей-
ствие решает автор законо-
проекта:
«Количество семей, в отно-

шении которых один социаль-
ный педагог может осуще-
ствлять социальный патро-
нат в течение года, состав-
ляет не более 30.
Таким образом, для работы

с 1000 семей необходимо при-
влечение 34 социальных педа-
гогов.
Соответственно, стои-

мость расходов на осуществле-
ние работы по социальному
патронату в одном субъекте
Российской Федерации в год со-
ставляет в среднем 8,8 млн.
рублей (34 х 16668 рублей х 12
месяцев х 1,262 + 34 х 5000 ру-
б. )»14.
Блестяще, не правда ли?!

Ловко переведя расчёт с коли-
чества семей, по которому бу-
дут выделяться деньги, на ко-
личество штатных сотрудни-
ков с минимальной ставкой
получает в результате скром-
ную цифру в 8,8 вместо 257, 4
миллионов! И взгляд депута-
тов Госдумы, пробегающих
глазами финансово-экономи-
ческое обоснование (не прове-
ряют же они с калькулятором
все подряд) не фиксируется на
огромной сумме. А когда за-
кон примут, будет уже поздно,
придётся платить…
Подмена состоит в следую-

щем: деньги из бюджете выде-
ляются по количеству семей, а
не штатных сотрудников. А
16668 рублей получает специа-
лист, работающий с одной
семьёй, а не с 30 одновремен-
но! В результате сумма умень-
шена в 30 раз! Овации и апло-
дисменты! Не даром автор за-
кона о социальном патронате,
член Общественной палаты

РФ Борис Львович Альтшулер
имеет степень кандидата фи-
зико-математических наук.
Финансово-экономическое об-
основание, правда, имеет в
скобках пометку «Комитет Го-
сударственной Думы по вопро-
сам семьи, женщин и детей» —
может быть, это в комитете
считали.
Остается только удивляться

нравственным качествам этих
«защитников детей», идущих
на всё, лишь бы только «про-
толкнуть»… В уголовном ко-
дексе такое деяние называется
мошенничеством в особо
крупных размерах. Не знаем,
можно ли подать в суд в дан-
ном случае.
Интересно, что, скорее

всего, это мошенничество
было обнаружено на стадии
подачи законопроекта в Госду-
му. Об этом говорит то, что на
странице «Автоматизирован-
ной системы обеспечения за-
конодательной деятельности»
официального сайта Госдумы,
посвящённой законопроекту,
находятся два финансово-эко-
номических обоснования.
Один из документов с помет-
кой «взамен ранее направлен-
ного»15. Значит, первый не
приняли, а второй оказался
лучше? Но второй документ
является точной, дословной
копией первого! Удивительно,
не правда ли?
Для того, что бы закончить

«портрет» социального патро-
ната процитируем депутата
А.В. Апарину, в день принятия
законопроекта в Госдуме она
аргументированно протесто-
вавшую против него.
«Я обращаюсь к заммини-

стра: скажите, почему вы, ми-
нистерство и правительство,
проявляете такое неуважение
к президенту? Он в предвы-
борных обещаниях говорил, я
повторю, что если будет собра-
но сто тысяч подписей по тому
или иному законопроекту, то
его будут пересматривать, бу-
дут решать, как поступить.
Здесь сто пятьдесят тысяч со-
брали — не по Интернету,
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вживую, — шестьдесят тысяч
поступило в Госдуму, интелли-
генция, десятки учёных обра-
тились к президенту с пись-
мом, церковь против, сейчас
пикеты стоят. Скажите, вас
это не смущает? Почему вот
так... (Микрофон отклю-
чён.) »16
Повторно взяла слово:

«Здесь говорят о том, что это
благо, и те, кто не читал как
следует законопроект, могут
поверить, что это действитель-
но так: смотрите, какая забота,
опека и так далее. Но в самом
законопроекте уже заложено
нарушение принципов Консти-
туции. Вот это положение о
социальном патронате кто
утвердил? Его же не законом
утвердили, его же утвердило
правительство. Зачем так
было сделано? Для того чтобы
общественность не принимала
участия в его обсуждении, что-
бы широко не обсуждалось,
чтобы люди ничего не знали. А
надо было опубликовать этот
законопроект, привлечь обще-
ственность — пусть люди вы-
скажут мнение!
Зачем принимается этот за-

конопроект? Чтобы привести
наше законодательство в соот-
ветствие с международными
нормами. Но международные
нормы, уже реализованные, не
всегда действуют положитель-
но. Возьмите "круглый стол", о
котором вы говорили, там при-
сутствовала из Европы пред-
ставительница, которая сказа-
ла: не принимайте, потому что
разрушается семья в результа-
те этого. Главное то, что этот
закон направлен на разруше-
ние семьи, и никак иначе, а в
данном случае, ещё раз гово-
рю, даже нарушается Консти-
туция. Посмотрите, пунктом 2
статьи 82 , предлагаемой этим
законопроектом, необоснован-
но снижается возраст дее-
способности несовершенно-
летних с четырнадцати до де-
сяти лет, когда ребёнок ещё не
всё осознаёт. А что это значит?
А это значит, это дитя может
внести предложение, высту-

пить с инициативой, пожало-
ваться на родителей, может
подписать акт обследования
семьи. Это зачем сделано?
Далее. В Конституции ска-

зано, что, если устанавливают-
ся для граждан новые обязан-
ности, они должны устанавли-
ваться только федеральным
законом. А что же вы не сказа-
ли, что возрождаются, по сути,
тройки, потому что органы
самоуправления наделены
функциями опеки? Значит, со-
бралась тройка, и они там ре-
шают, кого лишить мате-
ринства, у кого отобрать
ребёнка. Правильно мои кол-
леги говорили — надо не с это-
го начинать!
Рождаемость может сни-

зиться, потому что молодые
родители, которые сейчас не
очень торопятся заводить де-
тей, а тем более второго
ребёнка, потом скажут: мы ро-
дим ребёнка, а органы опеки
будут считать, что у нас недо-
статочно средств, они придут,
в холодильник посмотрят, уви-
дят, что там не хватает моро-
женого или ещё чего-то там, и
скажут: всё, вы не можете
обеспечить полноценное пита-
ние ребёнка. Вот так рождае-
мость и будет снижаться. Кро-
ме того, уважаемые коллеги,
вы вдумайтесь — начинается
уничтожение материнства: не
случайно уже несколько де-
сятков матерей, после того
как у них отобрали детей, по-
кончили жизнь самоубий-
ством.
Поэтому ещё раз говорю о

том, что необходимо помнить
о последствиях. Вы как-то
умолчали, что тройка будет
решать, без суда. Может ре-
шать суд, конечно, но они и
без суда могут принять реше-
ние — это разве не основа для
коррупции, не повод для мести
по отношению к тем или иным
родителям?!»17
Согласны с каждым слово

Алевтины Викторовны Апари-
ной.

Окончательное принятие
закона о социальном

патронате будет являться
торжеством откровенного
беззакония и коррупции,
позором для страны!

Перспективы

Очень кратко коснёмся ещё
одной крайне важной темы.
Сторонники социального патро-
ната не скрывают, что приняти-
ем его они не ограничатся. Это
только начало ювенальной
юстиции в России. Социальный
патронат, предоставляя органам
опеки широчайшие полномочия
на вмешательство в семью, яв-
ляется подобием троянского
коня, с которым в наши семьи
проникнут все прочие ювеналь-
ные проекты по «защите прав
ребёнка».
Уже упоминавшаяся Нацио-

нальная стратегию действий в
интересах детей на 2012-2017
годы предусматривает18:
Внушение детям, что роди-

тели - злые (могут быть злыми) ,
что их надо бояться. Что с ними
надо бороться за свои права.
Это называется «пропаганда не-
терпимости ко всем формам
насилия». «Все формы» — это
значит, что здесь имеется в
виду и психическое насилие,
под которое попадают привыч-
ные нам меры воспитания де-
тей, используемые сейчас прак-
тически в каждой семье. Роди-
тельский шлепок — физиче-
ское насилие, замечание —
психическое, отсутствие денег
— экономическое; трудовое
воспитание — эксплуатация
детского труда, бедность семьи
— угроза жизни, а запрет об-
щаться с компанией наркома-
нов или извращенцев — наси-
лие над личностью.
Упор на раннее обнаружение

семейного неблагополучия
превратит учреждения образо-
вания, здравоохранения и соци-
ального обслуживания в аген-
тов по сбору компромата на ро-
дителей.
Гигиеническое воспитание

— это стандартная маскировка
для секспросвета и других раз-
вращающих программ для де-
тей.
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«Проведение просветитель-
ской работы по предупрежде-
нию ранней беременности и
абортов у несовершеннолет-
них» — пропаганда безопасного
секса и ранней половой жизни
«Поддержка успешно реали-

зуемого в регионах проекта со-
здания клиник, дружественных
к детям и молодежи». Друже-
ственная — это, значит, ребён-
ка лечат, ничего не спрашивая
и не сообщая родителям. Есте-
ственно, медицинские услуги
«тишком» востребованы лишь
тогда, когда за медицинской
проблемой стоит социальная —
при венерологических заболе-
ваниях, наркотической зависи-
мости и т. п. Тишком могут сде-
лать девочке аборт — это тоже
входит в понятие дружествен-
ной медицины.
20 сентября в Государствен-

ной Думе проходил «круглый
стола», на котором обсуждался
некий законопроект под рабо-
чим названием «О профилакти-
ке и предотвращении насилия в
семейно-бытовой сфере».
Вот некоторые из вопросов,

которые там обсуждались, в
форме заметок одного из его
участников:
«Все наперебой демонизиро-

вали семью. С каким трагиче-
ским пафосом заявляли, что в
семье происходит аж каждое
шестое преступление по отно-
шению к детям. Никого не вол-
новало, что предыдущие пять
происходили вне семьи. Эти
люди забыли очевидные исти-
ны, доказанные и статистикой,
и учеными, и самой жизнью,
что семья — самая безопасная
среда для ребенка.
Поэтому никто даже бровью

не повел, когда было объявле-
но, что законопроект предлага-
ет квалифицировать насилие в
отношении родственников как
отягчающее обстоятельство.
Далее практически откры-

тым текстом было сказано, что
всех замучило положение
Конституции о невмешатель-
стве государства в семью до со-
вершения преступления.
Выступающие требовали

единого подхода к трактовке
«жесткое обращение». Я уже
было обрадовался, что сейчас
хоть кто-то скажет, что не надо
в кучу смешивать насилие и до-
пустимые телесные наказания,
а то мне этот больной сон уже
стал надоедать. Но вместо это-
го я услышал претензии к след-
ственным органам, которые,
гады такие, трактуют «жесто-
кое обращение» только как на-
несение побоев и увечий, обя-
зательно зафиксированных су-
дебной медэкспертизой. И это
очень мешает работать. Требо-
вали включить в список лише-
ние еды, одежды, психологиче-
ское давление и т.д.
На словах «и т. д.» я случай-

но открыл раздаточные матери-
алы, где кроме всего прочего
был список наиболее распро-
страненных форм жестокого
обращения с детьми… В этом
списке: «предъявление требова-
ний, которые ребенок еще не
способен выполнить в силу воз-
раста и развития», а также
«сильное встряхивание грудных
детей». Я буквально перед вы-
ездом в Государственную Думу
играл со своим третьим ребен-
ком. Сперва я наблюдал, как
дочь безуспешно пытается
встать на карачки, а когда она
выдохлась, я поднял ее и потряс
в воздухе, чтобы ободрить и по-
веселить. Пока закон не при-
нят, я еще могу об это расска-
зывать открыто, а то потом это
будет срок с отягчающими об-
стоятельствами.
И не думайте, что это можно

будет затихарить и никому не
рассказывать. Предлагается вы-
вести дела о насилии в семье из
категории дел частного обвине-
ния и перевести их в категорию
публичного. Это значит, что
дело откроют и без заявления
жертвы и не закроют по хода-
тайству жертвы. А чтобы «на-
сильник» не соскользнул с
крючка, предусмотрен бесплат-
ный адвокат для потерпевшего.
Моей полугодовалой дочке

дадут адвоката, который за
деньги государства от имени
моей дочки будет меня сажать

с отягчающими вину сроками.
Рекомендации «круглого

стола» правительству РФ:
- в соответствии с междуна-

родными обязательствами РФ
по обеспечению защиты жизни,
здоровья и безопасности жен-
щин и детей, разработать и вне-
сти в ГД РФ в установленном
порядке закон о мерах право-
вой и социальной защиты по-
страдавших от насилия в семье
(т.е защищать пострадавших
вне семьи никто не собирает-
ся) ;
- рассмотреть целесообраз-

ность внесения изменений в
Уголовный кодекс РФ, касаю-
щихся исключения преступле-
ний, совершенных в семье, из
категории дел частного обвине-
ния и перевода их в категорию
дел публичного обвинения, вне-
сти дополнения в ст. 115 и 116
УК, ужесточающие ответствен-
ность за противоправные дея-
ния по отношению к родствен-
никам и бывшим родственни-
кам;
- внести изменения в ст.20

УПК о необходимости возбу-
ждения с согласия прокурора
уголовного дела при отсутствии
заявления потерпевшего, если
преступление совершено в от-
ношении лица, которого связы-
вают с обвиняемым родствен-
ные или бывшие родственные
отношения»19.
Во всё это как-то не вериться,

настолько это ужасно и абсурд-
но… Но вот из выпуска ново-
стей 29 сентября 2012 года:

«Финские социальные работни-
ки при участии полицейских изъ-
яли у россиянки Анастасии Завго-
родней четверых детей, в том чис-
ле новорожденного малыша в воз-
расте всего 7 дней. Первое изъятие
произошло две недели назад в де-
ревне Вантаа, где живет семья. По-
водом послужили слова 6-летней
дочки Завгородней о том, что папа,
якобы, хлопнул ее по попе. Это де-
вочка рассказала учительнице в
школе. Педагог Мари Ромппанен
немедленно связалась с социаль-
ными службами, в итоге спецопе-
рации у родителей изъяли 6-лет-
нюю дочку, а затем двух 2-летних
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двойняшек. Накануне финские
соцработники пришли за новоро-
жденной недельной девочкой и
также забрали ее у родителей.
Родителям сообщили, что вер-

нуть детей они в любом случае
смогут не скоро, поскольку в
суде очереди в подобных делах
растягиваются на полгода»20.
«Начальник социальной служ-

бы города Вантаа Анна Кантелл-
Форсблом в телеинтервью мест-
ному каналу заявила, что все
дети россиянки Анастасии Завго-
родней будут изъяты и переданы
в приемные семьи.
Кантелл-Форсблом отметила,

что социальная служба приняла
окончательное решение и изме-
нять его не собирается»21.
«Анастасии разрешили ви-

деться с новорожденной раз в
месяц, но запретили кормить
грудным молоком. Ей дали раз-
решение встретиться во вторник
с новорожденной, но только за
решеткой и под строгой охраной,
— сообщил «Интерфаксу»
финский правозащитник Йохан
Бекман.
Встреча ребенка раз в месяц

— это для властей норма, их
цель — чтобы дети как можно
скорее забыли родителей. Им
запретили разговаривать на рус-
ском языке, чтобы они как мож-
но скорее забыли его», — пояс-
нил правозащитник.
По словам Бекмана, родители

четверых изъятых детей — ин-
теллигентная семья, где мать
Анастасия — талантливый музы-
кант, выпускница Петербургской
консерватории, играет на многих
инструментах.
Как сообщала газета

«Взгляд», обвинение в избиении
детей русскими родителями,
сделанное на основе разговоров
маленьких детей с финской учи-
тельницей в школе — не ред-
кость. Среди других причин,
явившихся основанием для изъ-
ятия детей в этой стране, СМИ
называли соблюдение детьми
православного поста — в случае
с россиянкой Анной Меткусисто
или, например, отказ мамы да-
вать ребенку сладкое перед
едой»22.

Эта ужасная история — на-
глядная иллюстрация к нашей
статье. Хорошо, что этот слу-
чай получил широкую огласку.
Но сколько подобных историй
происходит по всему миру?
Очень много, тысячи…
Российское законодатель-

ство полным ходом движется
к соответствию международ-
ным стандартам и, если ниче-
го не изменится, скоро такие
истории начнут происходить и
у нас.
Призываем всех молиться о

том, чтобы этого не случилось.

В заключении добавим, что
продолжается общественное
обсуждение проекта докумен-
та «Позиция Русской Право-
славной Церкви по ювеналь-
ной юстиции». Он опублико-
ван на официальном сайте
Межсоборного присутствия,
на портале «Богослов.ru» (в
разделе «Проекты») и в офи-
циальном блоге Межсоборно-
го присутствия. Возможность
оставлять свои комментарии
предоставляется всем желаю-
щим.
Оставить подписи против

закона о социальном патрона-
те и других ювенальных зако-
нов в Калуге можно в Калуж-
ском Родительском Комитете
«За права семьи и детства»
(член «Ассоциации родитель-
ских комитетов и сообществ»
АРКС ) , телефон: 8-910-911-59-
97.
За событиями, связанными

с законом о социальном патро-
нате в России можно следить
на сайте Ассоциации родитель-
ских комитетов и сообществ:
http://www.arks-org.ru/
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Последний настоятель
Одигитриевского храма
г. Калуги

Елена Метальникова

Память об Одигитриевском
храме г. Калуги осталась в
воспоминаниях старожилов,
на пожелтевших фотографиях
конца ХIХ — начала ХХ века, в
отдельных исследованиях ка-
лужских краеведов. Сегодня
вместо некогда красивого и
ухоженного храма мы видим
немногое от него оставшееся:
частично — фундамент и кир-
пичная кладка стен, являющи-
еся ныне частью двухэтажного
здания, которое торцом выхо-
дит на улицу Баумана, а фаса-
дом на улицу Королева. Этот
дом возник на месте прекрас-
ной Одигитриевской церкви в
конце тридцатых годов как об-
щежитие для красных ко-
мандиров. Для этого был уни-
чтожен алтарь, снесены купо-
ла, колокольня. Лишь часовня,
находившаяся при этом храме
и выстоявшая несмотря ни на
что, не претерпела изменений

и стоит на прежнем месте, на
пересечении названных улиц.

Свидетелем закрытия хра-
ма и антирелигиозных бес-
чинств, которые привели к
этому, был последний его на-
стоятель Иоанн Иоаннович
Сперанский. Пастырь, прошед-
ший большой путь, не желав-
ший отрекаться от убеждений,
в 1937 году принявший в воз-
расте 73 лет мученическую
смерть за веру и Отечество.
Отец Иоанн был причислен к
лику святых. Мы можем воз-
носить к нему молитвы о про-
цветании родного края и лич-
ных нуждах. Не ослабевает
интерес к земной жизни ба-
тюшки Иоанна Сперанского.
Биография новомученика

пресвитера Иоанна (Спе-
ранского) — не просто пример
беззаветного служения
Церкви Православной и Рос-

сии, а последовательное и со-
знательное восхождение на
вершину нравственного совер-
шенствования и подвига во
имя веры. Это полное подчи-
нение и самоотдача делу всей
жизни, которая началась как у
многих мальчиков из духовно-
го сословия. Родился Ваня 1
января 1864 г. в семье священ-
ника церкви с. Желовижи Ка-
лужского уезда Калужской гу-
бернии. Тихая патриархальная
жизнь большой семьи и при-
мер родителей, особенно отца,
воспитали его истинным мо-
литвенником, любящим ближ-
них. Он рос исполнительным,
собранным, ответственным.
Все перечисленные каче-

ства отмечались у него и в
дальнейшем, в период обуче-
ния сначала в КДУ, а затем в
КДС. Благодаря этому, Иоанн
Сперанский закончил семина-
рию не просто отличником, а
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первым по первому разряду,
т. е. самым лучшим учеником
выпуска. Он получил право
продолжить образование в
столице, о чем было сообщено
в газете Калужские Епархи-
альные Ведомости»: «Спе-
ранский Иоанн, Грушевский
Михаил назначены к поступ-
лению в Санкт-Петербургскую
духовную академию».
Перед Иоанном был при-

мер старшего брата — Алек-
сея, который закончил КДС и
не только поступил в Санкт-
Петербургскую духовную ака-
демию, но и окончил обучение
там «в 1880 году со степенью
кандидата богословия маги-
стром». В дальнейшем священ-
ническое служение отца Алек-
сия Сперанского проходило в
г. Великие Луки Псковской гу-
бернии, а с 1882 года в разных
храмах столицы — священни-
ком в церкви Демидовского
дома трудящихся (Там же,
стр. 304) , ключарем в Исааки-
евском кафедральном соборе,
настоятелем Смоленско-Клад-
бищенской церкви.
Но Иоанн Сперанский вы-

брал путь священнического
служения в родной Калужской
епархии. Он заменил своего
отца, который с 1866 г. служил
в церкви с. Озерска и вышел
за штат в 1884 году. Так луч-
ший выпускник КДС 1884 года
стал настоятелем Успенского
храма с. Озерска Перемышль-
ского уезда. В одной из статей
в КЕВ автор, упоминая о тяж-
ких условиях быта сельского
духовенства, пишет, что нужно
преклоняться «перед величи-
ем подвига, совершаемого
многими безвестно труждаю-
щимися посреди … лесов и бо-
лот необъятной России, в ве-
ликой нужде». Но, будучи
сельским священником, отец
Иоанн не стал безвестным.
Понимая свой пастырский

долг как истинное служение
Богу и своей пастве, он считал
важным все, что могло укре-
пить прихожан в вере, чувстве
любви к ближнему, христи-
анскому образу жизни. Он

проповедывал это словами и
делом, являясь не только на-
стоятелем Успенского храма,
но и законоучителем началь-
ных земских училищ: озерско-
го (с 1884 г.) , каменского (с
1885 г.) , а позднее был в долж-
ности наблюдателя церковно-
приходских школ и школ гра-
моты по 3-му участку Пере-
мышльского уезда с 1890 г. по
1896 г., уездного наблюдателя
за этими учрежденими по все-
му Перемышльскому уезду с
1896 г. В течение многих лет
отец Иоанн Сперанский изби-
рался депутатом на общеепар-
хиальные съезды духовенства,
депутатом от духовенства в
Перемышльское уездное зем-
ское собрание и пр. Он заслу-
жил общее уважение.
Отец Иоанн Сперанский

был инициатором создания и
первым председателем право-
славного Братства при Успен-
ской церкви села Озерского:
«С разрешения епархиального
начальства при оной церкви в
1893 г. открыто Братство во
имя Св. Чудотворца Николая с
благотворительною и просве-
тительскою целию». Братство
играло важную роль в духов-
ном просвещении прихожан,
повышении их культурного
уровня, изменении досуга, в
пропаганде народной трезво-
сти. Существенная помощь
оказывалась бедным прихожа-
нам за счет пожертований. На
средства Никольского брат-
ства была открыта библио-
тека-читальня, чайная в предо-
ставленном местным зем-
ледельцем Н. В. Писаревым
доме.
Отец Иоанн Сперанский со

своими единомышленниками
старался улучшать жизнь про-
стых людей. С помощью благо-
творителей были приобрете-
ны станки-самолеты, которые
существенно улучшали каче-
ство ткацких изделий. Благо-
даря ходатайству в министер-
ство земледелия, в с. Озерское
была командирована В. А. До-
лино-Добровольская, обучив-
шая в короткий срок работе на

новых станках 26 человек. Как
указывалось в одном из сохра-
нившихся источников: «За сим
Братство Св. Николая заказа-
ло самолетские батаны с чел-
ноками и бердами для раздачи
их обучившимся и выписан
запас берд и челноков из
Москвы, а также берда для
тканья подпруг из Костром-
ской губернии». В 1895 году на
Калужской выставке большая
серебряная медаль министер-
ства финансов была вручена
«Братству Св. Николая за
улучшение ткацкого промысла
распространением ткачества
на самолетских станках».
Совет озерского Братства

неоднократно организовывал
при библиотеке-читальне для
всех желающих чтения-беседы
по пчеловодству, приглашая
для этого по согласованию с
Министерством земледелия
Л. А. Потехина, автора многих
сочинений по пчеловодству.
Объявления о проведении этих
бесед помещались в право-
славной периодической печа-
ти заранее, чтобы посетить их
могли не только прихожане
Успенской церкви с. Озерско-
го. Как указывалось в этих
публикациях: «В особенности
эти чтения принесут пользу
тем лицам, которые пожелают
ознакомиться со всеми новей-
шими усовершенствованиями
в пчеловодческом деле...»
Приведенные примеры яв-
ляются малой частью работы
священника И. Сперанского и
озерского Братства по улуч-
шению жизни простого наро-
да.
Следует отметить, что имен-

ной список Братства Св. Нико-
лая благодаря энергии отца
Иоанна Сперанского включал
многих известных людей того
времени. Назовем лишь некото-
рые фамилии: К. П. Победонос-
цев — обер-прокурор Св. Сино-
да, протоиерей И. И. Сергиев-
Кронштадтский, граф И. И. Во-
ронцов-Дашков, С. В. Перлов и
др. После переезда в Калугу
отец Иоанн оставался в Совете
Братства до 1903 года.
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Материалы церковно-при-
ходской летописи Успенского
храма донесли до нас много
интересных сведений, наибо-
лее ярким из них является опи-
сание сельского праздника 14
мая 1896 года: «…Соверши-
лось на земле русской великое
историческое событие — Свя-
щенное коронование и миро-
помазание Их Императорских
Величеств Государя Императо-
ра Николая 11 и Государыни
Императрицы Александры Фе-
доровны. Это великое событие
праздновали … в с. Озерском
по-деревенски торжественно».
Отцу Иоанну удалось разбу-
дить в прихожанах вернопод-
даннические чувства, «несмот-
ря на исстари установившееся
в этот день (день Св. Духа) на-
родное гуляние в роще, за все-
нощным бдением было много
молящихся даже из отдален-
ных деревень».
14 мая в 2 часа 10 минут

отец Иоанн вышел на амвон и
прочитал собравшимся полу-
ченное сообщение о состояв-
шемся короновании. Последу-
ющая речь священника была
настолько прочувствованной и
сердечной, что «все благого-
вейно закрестились, у многих
на глазах заискрились слезы,
слезы радости». Можно приве-
сти много подобных примеров
беззаветного священническо-
го служения настоятеля Успен-
ского храма с. Озерска Пере-
мышльского уезда, где он
оставался до 1899 года.
За время служения в Успен-

ском храме отец Иоанн неод-
нократно награждался епархи-
альным начальством: набед-
ренником (1888 г.) , скуфьею
(1892 г.) , камилавкою (1899 г.) .
Помимо этого он был удосто-
ен благословения Св. Синода с
выдачей грамоты (1896 г.) ,
книги «Библия» от Св. Синода
выдаваемою (1896 г.) .
С 13 октября 1899 года отец

Иоанн Сперанский стал насто-
ятелем Одигитриевского хра-
ма г. Калуги, заменив вышед-
шего за штат известного своим
благочестием и благотвори-

тельностью протоиерея отца
Алексея Воронцова. Приход
калужской Одигитриевской
церкви не отличался особой
многочисленностью, в 1900 г. к
нему было приписано 175
мужчин и 211 женщин, прожи-
вавших в 101 доме. Прихожа-
не проживали на улицах Смо-
ленская, Золотаревская, Оди-
гитриевская, Лебеданцевская,
Неклюдовская, Берендя-
ковская, Малая Садовая, Верх-
няя Болашевская, Нижняя Бо-
лашевская, в Греховом переул-
ке, как это было предсмотрено
Указом Св. Синода от 24 апре-
ля 1890 г. за № 1604.
Настоятелями Одигитриев-

ского храма были замечатель-
ные священники, особо выде-
лялся среди них уже назван-
ный предшественник отца
Иоанна. Но с Божьей помо-
щью, отдавая должное лично-
сти нового батюшки, прихожа-
не быстро привыкли к нему,
по заслугам оценив его стара-
ния о спасении их души, забо-
ты о благоукрашении храма и
внимание к жизни прихода. В
самом начале своего священ-
нического служения в Одигит-
риевском храме отец Иоанн
испросил благословения на за-
мену антиминса. Прошение
было удовлетворено, выдан
ноый антиминс, а старый для
хранения был принят на хране-
ние в ризницу Крестовской
церкви.
Отец Иоанн уделял много

сил и времени внутреннему и
внешнему благоукрашению
церковного здания. Для этой
цели, как принято было писать
в православной печати, он
умело располагал прихожан к
пожертвованиям. В 1912 году
настоятелю Одигитриевской
церкви и членам строительной
комиссии было преподано ар-
хипастырское благословение с
выдачей установленного сви-
детельства «за особо ревност-
ные труды по возобновлению
означенного храма». В этом
же году был утвержден
проект на строительство новой
сторожки. В 1913 г. была по-

жертвована серебряная риза
на образ Спаса Нерукотворно-
го и пр.
Но главным благотвори-

телем являлся Виктор Ми-
хайлович Ковригин, который
не только помогал отдельными
пожертвованиями, но и по-
строив на церковной земле 2-х
этажное здание богадельни и
церковно-приходской школы
(в настоящее время — здание
адвокатуры по адресу: ул. Ко-
ролева) , назначил по своему
духовному завещанию и по
праву учредителя заведующим
школы и богадельни отца
Иоанна Сперанского.
В восьмидесятые годы ХХ

века старожилы еще очень хо-
рошо помнили, как был когда-
то благоустроен небольшой
садик внутри церковной огра-
ды: с ранней весны до поздней
осени здесь благоухали вели-
колепные цветы. У торцовой
части здания богадельни стоя-
ли скамейки, отдыхая на кото-
рых, наслаждались красотой
садика те, кто жил в богадель-
не. По воспоминаниям очевид-
цев, именно отец Иоанн при-
вез в Калугу розовую махро-
вую сирень и посадил в около
Одигитриевской церкви. Для
него как для настоятеля храма
не было мелочей, он заботился
обо всем, стараясь, чтобы вну-
три и снаружи все имело
благолепный вид, достойный
дома Божьего.
Служение отца Иоанна не

ограничивалось рамками обя-
занностей настоятеля храма.
Он участвовал в работе Ка-
лужской духовной консисто-
рии, в первые годы после ре-
волюции Временного духовно-
го правления при Калужском
епископе, позже Калужского
епархиального совета, выпол-
нял различные ответственные
поручения епархиального на-
чальства. В 1901 году ему была
объявлена благодарность за
«образцово-прекрасное прове-
дение им следствия о неблаго-
поведении младших чинов гра-
до-калужской Христорожде-
ственской церкви».
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За свое священническое
служение в Одигитриевском
храме и полезную деятель-
ность на благо РПЦ и Отече-
ства протоиерей отец Иоанн
Сперанский был неоднократно
награжден: саном протоиерея
в 1906 г., орденами Св. Анны
III степени в 1909 г.) , Св. Анны
II степени в 1913 г., Св. Влади-
мира IV степени в 1915 г., па-
лицею в 1916 г., медалями.
Документы сохранили до

нашего времени много сведе-
ний об отце Иоанне. Он был
членом Калужского епархи-
ального попечительства, дей-
ствительным членом попечи-
тельства св. Гурия о бедных
учениках КДУ, членом Калуж-
ского епархиального комитета
по устройству беженцев ду-
ховного звания. Его фамилия
стоит в числе других под тек-
стом телеграммы великой кня-
гине Елизавете Федоровне о
закладке храма для больницы-
богадельни Сергиева скита.
Если вспомнить отъезд из Ка-
луги Преосвященного еписко-

па Вениамина, то именно отец
Иоанн Сперанский от градо-
калужского духовенства пре-
поднес ему в подарок Калуж-
скую икону Божьей Матери.
Внебогослужебные собесе-

дования, проводившиеся в
Одигитриевском храме соби-
рали много верующих: «…От-
цом настоятелем, протоиереем
И. Сперанским была предло-
жена беседа о таинстве покая-
ния…Было до 150 человек. По
окончании беседы раздава-
лись листки «Слово жизни»,
«…Молящихся и слушателей
было до 180 человек. Всем
были розданы листки «Слово
жизни». В калужской право-
славной периодической печа-
ти неоднократно появлялись
публикации о значении этих
богослужебных собеседова-
ний, о том, как они выделяют-
ся на общем фоне проведения
собеседований в других ка-
лужских храмах .
Прихожане искренне цени-

ли заслуги своего пастыря. В
год 17-летнего служения отца

Иоанна в Одигитриевском хра-
ме, они исходатайствовали
разрешение о дарении батюш-
ке золотого наперсного кре-
ста, который и был приподне-
сен ему с чувством благодар-
ности и признательности. В
приветственном адресе, кото-
рый был вручен совместно с
крестом, говорилось обо всем,
что удалось сделать отцу
Иоанну за указанный срок: за-
бота о благолепии обветшало-
го храма с проведением необ-
ходимого ремонта и внутрен-
него благоукрашения: соеди-
нение приделов, художествен-
ная роспись; замена полов,
освещения, отопления, приоб-
ретение новой утвари; еще
большее усердие в богослуже-
нии и проповеди, помощь на-
ходящимся в богадельне и обу-
чающимся в церковно-при-
ходской школе.
Адрес, написанный 25

марта 1916 года, содержал и
следующие строки: «В тяж-
кие годы испытаний,
постигших ныне всю Рос-

Одигитриевский храм в 1902 г.
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сию, наш приход услышал
горячий призыв своего па-
стыря не остаться безучаст-
ным к переживаемым собы-
тиям и прийти в доступных
ему приделах на помощь об-
щему делу». Прихожане
знали, как участвовал на-
стоятель Одигитриевского
храма в устройстве бежен-
цев, семей тех, кто был на
фронте, раненых. В адресе
настоятелю они указывали:
«В нашем приходе было по-
местилось два больших ла-
зарета: один Земского сою-
за, а другой — Всероссий-
ского союза городов для
больных и раненых вои-
нов...». Не только в храме,
но и в этих лазаретах прово-
дил отец Иоанн богослуже-
ния, особенно во все
воскресные и праздничные
дни, заботясь о духовной ра-
дости для раненых.
Можно еще много

рассказать о его неутоми-
мой и благой священниче-
ской деятельности. Его от-
ношение к выполнению па-
стырского долга не меня-
лось и во времена испыта-
ний, которые обрушились
на Россию и Русскую Пра-
вославную Церковь после
1917 года. В страшные вре-
мена отец Иоанн был при-
мером стойкости, преданно-
сти вере отцов и дедов. По-
нимание обстановки и осо-
бенностей ситуации пришло
не сразу. Судя по сохранив-
шимся документам, сначала
имело место заблуждение и
надежда на здравомыслие
тех, кто захватил власть и
диктовал свои требования.
Более того, на при-

ходских собраниях люди
смело выступали за права
верующих: «Общее собра-
ние прихожан выражает не-
годование по поводу изда-
ния Советом народных
комиссаров декрета об
отделении церкви от госу-
дарства…, нарушена свобо-
да совести и право на испо-
ведание веры и кощун-

ственное посягательство на
священные предметы храма
и на принадлежащее ему
имущество». 28 января
1918 г. было принято следу-
ющее решение: «В случае
появления лиц с целию ото-
брания или захвата церков-
ного имущества, прихожане
по звону набата являются на
защиту своего приходского
храма и его святынь».
Только в документах

Одигитриевской церкви
сохранилось Послание па-
триарха Тихона с обращени-
ем «к возлюбленным о
Господе архипастырям, па-
стырям и всем верным ча-
дам Православной Церкви
Российской» от 19 января
1918 года, названное пред-
ставителями новой власти
контрреволюционным. На-
стоятель этого храма не по-
считал нужным уничтожить
такой опасный документ.
Он не заботился о своей
безопасности, не отступил-
ся от Церкви святой, верил
в то, что «врата адовы не
одолеют ее», как это под-
черкивалось в тексте сбере-
женного послания патриар-
ха Тихона.
Дальнейшие события за-

ставили отца Иоанна прояв-
лять большую осторожность,
но не ради себя, а во спасе-
ние паствы Одигитриевского
храма. В официальных сооб-
щениях и доходящих много-
численных слухах содержа-
лись сведения о бесчинствах
и даже убийствах священно-
церковнослужителей, мона-
шествующих, верующих ми-
рян. Принимая участие в за-
седаниях как Временного ду-
ховного правления, так и Ка-
лужского епархиального со-
вета, отец Иоанн узнавал о
вопиющих бесчинствах но-
вой власти: захват монасты-
рей, преледование священно-
церковнослужителей… Про-
токолы этих заседаний дают
нам полную картину событий
в Калужской епархии тех
страшных лет. Он не мог

смириться с попытками пору-
гания веры.
Арестовывался отец

Иоанн 3 раза: 1918 г., 1922 г.,
1937 г. Документы ГАКО и
архива УФСБ по Калужской
области подтверждают эти
даты. Самым кратковремен-
ным был первый арест на-
стоятеля Одигитриевского
храма и председателя Ка-
лужского епархиального со-
вета протоиерея Иоанна Спе-
ранского: заключен под
стражу 25 сентября — 2
октября 1918 г., освобожден
2 декабря 1919 г. В 1922 году
отца Иоанна приговорили к
одному году заключения. В
основе обвинения лежали
проблемы, связанные с изъя-
тием церковных ценностей.
Арест 1937 г. был последним.
Протоиерей Иоанн Спе-

ранский был арестован вме-
сте с архиепископом Калуж-
ским и Боровским Августи-
ном (Беляевым) , архи-
мандритом Иоанникием
(Дмитриевым) , псаломщика-
ми Алексеем Горбачевым,
Николаем Смирновым,
Аполлоном Бабичевым, чле-
ном церковного совета Ми-
хаилом Арефьевым, а также
Феоктистой Ченцовой, Ан-
ной Остроглазовой, Ольгой
Масленниковой. Всем им
предъявлялось обвинение в
контрреволюционной дея-
тельности.
В ходе допросов отец Иоанн

держался стойко, отрицая свою
причастность к каким-либо по-
литическим, а тем более
контрреволюционным органи-
зациям, не давал никаких по-
казаний против тех, кто был
арестован вместе с ним, под-
черкивал, что выполнял только
священнические обязанности.
19 ноября 1937 года тройка
НКВД приговорила протоиерея
Иоанна Сперанского к
расстрелу. Приговор был при-
веден к исполнению 23 ноября
1937 года, последний настоя-
тель Одигитриевского храма
г. Калуги был погребен в об-
щей безвестной могиле.
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Из капитанской рубки раз-
давались и неслись над Чусо-
вой крики и брань. Хлипкая
дверца рубки ходила ходуном
от завязавшейся потасовки, и
было непонятно, чем закон-
чится эта переправа на другой
берег. Отец Савватий тяжело
вздохнул. А начинался день
прекрасно.
C утра он на этом же паро-

ме быстро пересёк Чусовую и
навестил свою прихожанку, за-
болевшую Нюру: пособоровал,
исповедал, причастил. После
причастия больной стало ощу-
тимо легче, и Нюра даже вста-
ла с кровати, с которой не под-
нималась уже несколько не-
дель. И не только встала, а ещё
и разогрела грибную похлёбку,
сваренную заботливой сосед-
кой Татьяной.
И они с батюшкой сели за

стол и не спеша хлебали аро-
матную грибную похлёбку и
жмурились на весеннее сол-
нышко, заглянувшее в избу. А
потом ещё и чаёвничали, и за
спиной уютно трещала печь, и
серая кошка Муся ласково
тёрлась о ноги хозяйки, раду-
ясь, что та наконец встала.
Нюра, поглядывая в солнеч-

ное окно, отчего-то стала вспо-
минать свою молодость: как
после гибели родителей оста-
лась она в семье за старшую,

вырастила троих: Клаву, Колю
и Мишеньку. Была, как сей-
час, весна, и малые делали ко-
раблики, а она, юная, тонень-
кая, ворочала тяжёлые чугун-
ки в печке, прибиралась в
избе. Уставшая до изнеможе-
ния, отругала братишек за не-
порядок и даже отшлёпала, а
потом расплакалась, и они же
её утешали.
Отец Савватий слушал, не

перебивая, и радовался, что
лёгкий румянец смущения
сменил восковую смертель-
ную бледность её лица. Думал
про себя: «Бог милостив, по-
живёт ещё наша Нюра!»
И вот теперь батюшка воз-

вращался с затянувшейся тре-
бы. Шёл по дороге к парому, и
ласковое солнце приятно гре-
ло спину, но ветер был ещё хо-
лодным, полным весенней све-
жести. Этот порывистый ветер
поднимал рябью серые волны
на только что освободившейся
ото льда Чусовой, и река нако-
нец смогла вздохнуть полной
грудью, выросла, разлилась
весенним паводком. Но воды
её глядели ещё неприветливо,
холодной сыростью дышали
берега. А жаворонок уже зали-
вался высокой трелью над ве-
сенними просторами, и набу-
хали почки, и набирали силу
первые клейкие зелёные ли-

сточки на деревьях. Весна —
жажда жизни, высокое голу-
бое небо, и журчание ручьёв, и
аромат черёмухи!
Отец Савватий не спешил.

До парома было целых полто-
ра часа, да потом сам паром
минут сорок — не меньше —
тянулся, боролся с волнами,
плыл на другой берег Чусовой,
туда, где на Митейной горе зо-
лотом сверкали купола бело-
снежного монастырского хра-
ма. Игумен Савватий был ду-
ховником и строителем этого
монастыря, а Митейная, или
иначе Святая, гора за двадцать
пять лет стала родным домом.
И отчего-то, подобно Нюре,

он вдруг стал вспоминать про-
шедшие дни. Шёл по улице,
знакомой до каждого кустика
на обочине, вдыхал полной
грудью пьянящий весенний
воздух, а в голове теснились
воспоминания, они наплывали
волнами, подобными быстрым
волнам текущей вдоль дороги
Чусовой.
Иногда так бывает: ты дол-

го не вспоминаешь о прошлом,
а потом — в пути или перед
сном — вдруг нахлынут воспо-
минания, и наполнят сердце
своей остротой и свежестью —
так, как будто вчера это
было… Разбередят душу и по-
том уже долго не отступят, и

Сей род ищущих
Господа…

Ольга Рожнёва

Посвящается моему первому духовному наставнику, игумену С.
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ты заново переживаёшь боль и
радость минувших дней.
Как он, горожанин, оказал-

ся в этой глуши? Когда ступил
на путь, который привёл его на
эту гору, продуваемую всеми
ветрами?
В храм он ходил с раннего

детства с любимой бабуш-
кой… Продолжал ходить в
школе. Учителя-атеисты на-
страивали класс против веру-
ющего мальчишки. Но он не
обращал внимания на насмеш-
ки и издевательства, даже по-
бои… Потом был строитель-
ный техникум, где тоже не
скрывал своей веры. Отец, ра-
ботавший на военном заводе,
бросался на него с кулаками,
ругался, жаловался властям,
призывая их помочь «спасти
сына, заблудшего в сетях рели-
гиозного дурмана».
На практике в чужом горо-

де, после занятий, сразу же
нашёл церковь, и священник,
увидев среди толпы бабушек
пятнадцатилетнего паренька,
пригласил его через дьякона в
алтарь, предложил стать алтар-
ником. Так он обрёл первого
духовного наставника.
Практика уже давно закон-

чилась, а он жил в семье у это-
го священника, отца Виктора,
и помогал в храме как поно-
марь. И готов был не уходить
из церкви — так явственно
слышал призывающий его
Глас Божий. У протоиерея
Виктора было двое детей, и
спать приходилось в детской
комнате, на полу, рядом с кро-
ватками малышей. Так прошло
два года.
А потом они с отцом Викто-

ром сослужили приехавшему в
город архиепископу Афана-
сию, и в конце службы, когда
все подходили к владыке под
его архиерейское благослове-
ние, он благословил юного по-
номаря приехать в областной
город в кафедральный собор,
чтобы помогать в качестве
иподьякона.
Да, вот так дорога его жиз-

ни сделала крутой поворот,
неожиданный, но в общем-то

закономерный. У него было
чувство, будто Господь, как
любящий отец, Сам ведёт
его…
Отец Савватий улыбнулся,

вспомнив себя, восемнадцати-
летнего иподьякона. Он так
старался! Владыка относился к
нему как к сыну, но, бывало,
что и смирял, учил терпению,
кротости.
Как-то он сопровождал ар-

хиепископа в рабочей поезд-
ке. Стояла летняя жара, и
когда поезд тронулся, влады-
ка попросил у своего иподья-
кона:
— Серёжа, дай водички по-

пить.
Сергей не догадался взять с

собой воды, а в вагоне был
только кипяток. И помрачнев-
ший владыка грозно отчитал
его:
— Вот так ты заботишься о

своём архиерее?! Даже бутыл-
ку с водой не догадался взять?!
А Серёжа не обиделся. Он

очень расстроился, и всю доро-
гу, пока ехали до Кирова —
ближайшей остановки, пере-
живал, что старенький влады-
ка страдает от жажды, а он не
догадался позаботиться о воде.
В тот момент он и не чувство-
вал, что самого мучит жажда,
готов был её терпеть сколько
угодно…
На остановке резво соско-

чил с подножки, бросился по
перрону, купил пару бутылок с
водой, мороженое и опроме-
тью — назад, к своему настав-
нику.
А тот только ласково улыб-

нулся:
— Испей сам, сынок, води-

цы! А потом уж и я… И моро-
женое давай сам ешь!
И Серёжа, успокоенный,

только тогда ощутил сильную
жажду. И пил прохладную
воду большими глотками. А
потом, радостный, что влады-
ка простил и не сердится
больше, ел мороженое. У него
было такое чувство, как будто
не купил он сам это мороже-
ное только что, а получил в по-
дарок от своего наставника…

И каким же оно было вкусным
то мороженое! Каким же
счастливым он себя чувство-
вал!
Сколько было потом радо-

стей и скорбей, а вот эта ра-
дость — она помнится так
ярко, словно произошла вчера!

Случались и другие уроки:
как будто проходил он духов-
ную школу перед пастырским
служением. Эти уроки порой
бывали очень болезненными,
но он всегда чувствовал, что
это не отец Афанасий его на-
казывает или благословляет, а
делает это архиерей своей апо-
стольской властью.
В кафедральном соборе

служили другие иподьяконы,
дьяконы, священники. Все они
знали, как строг владыка к со-
служащим, как любит, чтобы
чинно и торжественно прохо-
дила Литургия. Но всё-таки
молодёжь иногда перебрасы-
валась какими-то фразами,
случалось, и шутили. Сам
Серёжа никогда не разговари-
вал — он себя на службе чув-
ствовал как на небесах — не
до разговоров было.
А прихожанами в кафед-

ральном соборе в начале вось-
мидесятых в основном были
бабушки — белые платочки. И
все они почему-то очень полю-
били Серёжу. Что они тогда
увидели в нём? Может, почув-
ствовали, как он любил когда-
то свою бабушку — неутоми-
мую молитвенницу? Может,
зорко углядели будущего за-
ботливого пастыря? Бабушки –
они жизнь прожили – их не
проведёшь…
И вот как-то раз юный

иподьякон получил суровый
урок. Владыка совершал каж-
дение в алтаре на полиелей, а
он выходил с трикирием. И в
этот момент с клироса зашеп-
тали:
— Серёженька, а у бабушки

Вали сегодня день ангела!
И он повернул голову к сия-

ющей старушке, постоянной
клирошанке, и сказал тихо:
— С днём ангела, баба

Современная литература
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Валя!
Поздравил бабушку. И по-

вернувшись обратно, встретил-
ся с разгневанным взглядом
архиерея. А когда закрылись
Святые врата, в полном клири-
ков алтаре воцарилась глубо-
кая тишина как перед бурей.
Затем разразилась гроза.
Владыка сел в кресло,

подозвал к себе Сергея и гроз-
но прогремел:
— Ты всё время разговари-

ваешь во время Литургии!
И он лишил своего иподья-

кона службы, запретил вхо-
дить в алтарь, отлучил от себя.
Осталось только клиросное по-
слушание, на клиросе среди
бабушек. А они, напуганные
наказанием своего любимца,
боялись на него даже глаза
поднять. Бедная баба Валя ры-
дала после службы в голос:
— Из-за меня, окаянной, на-

шего Серёженьку запретили!
И он чувствовал себя так,

как будто изгнав из алтаря, его
изгнали из рая. Кроме сочув-
ствующих, находились и
недоброжелатели. Откровенно
злорадствовала парочка
иподьяконов, которых привела
сюда не то, чтобы глубокая
вера, а, скорее, родные отцы-
протоиереи. Они и раньше за-
видовали: как же так, сам по
себе, без влиятельных отцов,
стал иподьяконом у архиерея!
Случалось, наговаривали на
него владыке. Но тот был че-
ловеком духовным, обладал
духовным опытом, интуицией
и хорошо разбирался в людях.
Не слушал завистников.
Тогда ещё Серёжа понял,

что церковность — не гаран-
тия праведности. Хотя совест-
ливых и просто порядочных
людей среди верующих гораз-
до больше, чем среди атеи-
стов. Может, потому что со-
вестливые рано или поздно
обязательно приходят к Богу?
Владыка, строго наказав,

наблюдал за ним, как будет ве-
сти себя наказанный…
А у него не было уныния, а

было какое-то очень благодат-
ное состояние: как будто па-

рят в бане, и жарко, и невмого-
ту уже, а тебе всё легче —
будто с тебя грязь очищают, и
ты такой чистый и лёгкий ста-
новишься…
Прошло два месяца. Во вре-

мя архиерейской службы он
стоял на клиросе с бабушка-
ми, и вдруг боковая дверь ал-
таря открылась, и один из его
недоброжелателей грубо ска-
зал:
— Иди, что ли! Архиерей

тебя зовёт!
Сразу же мелькнула мысль:

что я ещё наделал? Зашёл, со-
вершил три метания — три
земных поклона в сторону
престола, подошёл к Владыке,
сидящему в кресле, и встал
перед ним на колени. Владыка
положил свою большую
тёплую ладонь на его голову. И
души коснулось такое умиле-
ние, что захотелось плакать,
не обращая внимание на всех,
кто в алтаре. Слёзы текли
сами, так сильна была эта па-
стырская благодать владыки.
Много лет спустя, у игуме-

на Савватия появился новый
прихожанин. Всю жизнь он
был атеистом-коммунистом, а
на старости лет пришёл к Богу
и принёс с собой в церковь
всё, что накопилось в душе за
долгие годы. Новоначальный
ревнитель благочестия полю-
бил после службы заводить с
батюшкой разговоры о недо-
статках в церкви. О том, что
нужно всё реорганизовать, о
плохих епископах… И отец
Савватий, как-то не выдержав,
ответил:
— Что вы знаете о еписко-

пах?! Что вы знаете об их апо-
стольской благодати?!
Прихожанин удивился:
— Вы же простой священ-

ник! Трудовой, так сказать,
элемент! Вы что — хорошо от-
носитесь к этим высокопостав-
ленным карьеристам-началь-
никам?!
И отец Савватий уже сдер-

жанно сказал:
— Господь нам оставил

много заповедей: благовество-
вать Евангелие, посещать

больных и заключённых, по-
могать сирым и вдовам… вот
только, простите, заповеди
злословить начальствующих я
не упомню…
И разочарованный ревни-

тель отошёл от батюшки с не-
годованием…
Да… А тогда владыка ска-

зал:
— Дайте ему стихарь!
Все в алтаре забегали, при-

несли самый лучший стихарь.
И вот открываются Царские
врата, выходят архиерей и со-
служащие ему. И прощёный
иподьякон в самом лучшем
стихаре выходит с трикирием
и становится, как обычно,
справа от владыки.
Все прихожане ахнули —

радостный шум волной
прошёл по храму:
— Владыка Серёженьку на-

шего простил!
А потом его рукоположили

в дьяконы. Уполномоченный
не хотел давать регистрацию.
Отец писал жалобы властям, и
уполномоченный требовал,
чтобы «молодого человека
вернули в светскую среду». И
архиепископ Афанасий сделал
ход конём: пригласил уполно-
моченного на свой День анге-
ла 18 февраля, выделил ему
место на хорах, и, прямо в его
присутствии, рукоположил
духовное чадо в дьяконы.
Уполномоченному ничего не
оставалось делать, как сми-
риться…
Через пару месяцев, после

Троицы, на Духов день, дьяко-
на Сергия рукоположили в
священники и через неделю
отправили сюда, на Митейную
гору, на берег суровой ураль-
ской Чусовой.
Он получил регистрацию,

собрал свои нехитрые пожит-
ки. Чемодан получился очень
тяжёлым в основном из-за
книг. А вот пошить рясу денег
не было, и он нашёл в кафед-
ральном соборе какую-то ста-
рую, изъеденную молью. Она
была ему велика.
И он ехал два часа на дре-

безжащей электричке. А по-
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том нужно было пройти
много километров пешком…
И он шёл по этой дороге как
сейчас. Только стоял июнь, и
солнце было жарким, воздух -
горячим, а дорога — такой су-
хой и пыльной!
Он шёл в неизвестность, и

некому было встретить моло-
дого священника. Когда-то при
жизни протоиерея Николая
Рагозина, известного в России
старца, на горе, в храме Всех
Святых, был многочисленный
и дружный приход. Но отец
Николай умер. Новые священ-
ники в этой глуши как-то не
приживались, и теперь в храме
никто не служил. Приход
фактически распался.
Только что рукоположен-

ный батюшка шёл по этой же
самой дороге и был таким
взволнованным… Если бы тот
юнец знал о ждущих его испы-
таниях, об искушениях, и скор-
бях, и предстоящей боли —
смог бы он тогда так смело
выйти из последнего вагона
старой электрички и радостно
пойти по этой пыльной дороге
навстречу будущему? А тогда
он шёл — и сердце пело — это
пастырь шёл к своему первому
приходу, к своим первым при-
хожанам. И огонь веры горел
так ярко и ровно. И ничто не-
чистое не могло коснуться
души.
Можно ли сохранить в себе

этот огонь веры, жажду слу-
жения Богу и ближним проне-
сти через годы? Сохранились
ли они сейчас в его душе? Не
обтёрлась ли душа, не загрубе-
ла ли на долгом пути? Отец
Савватий задумался.
Владыка Афанасий, благо-

словивший его рукоположе-
ние целибатным священни-
ком, а потом на монашеский
постриг, говорил:
— Подумай, сынок… Ты

так молод… Отдаёшь ли себе
отчёт, что сейчас ты, двадцати-
летний юноша, принимаешь
решение за будущего тридца-
тилетнего, сорокалетнего
мужчину, за пожилого чело-
века? Будет ли тот, зрелый

мужчина, согласен с юным
Серёжей? Не осудит ли он его
за то, что выбрал такой крутой
путь? Лишил тихих семейных
радостей, детей и внуков, жен-
ской любви? Сможет ли он
полностью отдать себя на слу-
жение Богу и пастве? Не свер-
нуть с пути? Не бросить свой
крест на полдороге?
И он не знал, что ответить.

Как он мог ответить за того,
кем не был, кого не знал? Он
знал только себя, нынешнего,
который весь горел и рвался
на подвиг, таял от благодати
Божией.
А потом — да, благодать от-

ступала. Промыслительно от-
ступала. Чтобы он знал: «без
Мене не можете творить ниче-
соже». Тяжёлые искушения и
лютая плотская брань. Ах, ка-
кой лютой она была порой! И
каждый раз, когда молился за
паству, знал, что злая сила не-
навидит эту молитву. И чем го-
рячее молился, тем сильнее
были нападения! Господь за-
щищал, не позволяя врагу уда-
рить в полную силу, покрывал
Своей благодатью. Но и того,
что доставалось — было
много! Много и больно, порой
очень больно… Враг нападал
через людей, через искуше-
ния, причиняя болезни, нанося
раны телесные и душевные.
Да… А тогда он шёл так

долго и так устал идти по этой
пыльной дороге, а попуток всё
не было. Путь его был полон
символов, был как бы прооб-
разом будущего. Но понял он
это гораздо позднее. Храм на
горе представлялся ему раем,
к которому стремишься в тече-
ние жизни. И вот он шёл, и пот
катился по лицу и спине, и он
уже сомневался, что сможет
дойти сам. А тут у чемодана
оборвалась ручка. Он пытался
нести его, обхватив руками, но
так стало гораздо тяжелее.
Он остановился и понял,

что забыл о главном. И стал
молиться. Горячо молиться.
И пришёл ответ на молитву,

так Господь в его духовном
младенчестве утешал и пода-

вал помощь мгновенно.
Несколько часов дорога была
пустынной, и вдруг из-за пово-
рота показался мотоцикл с ко-
ляской, который притормозил,
не дожидаясь, пока он сможет
поднять обессиленную руку.
Мотоциклист довёз его до

парома. И переправа через
реку тоже была символом —
обратного пути нет. А когда
поднялся на высокую гору к
старому запущенному храму,
его, как два ангела, встретили
первые прихожанки — две ба-
бушки. Они так искренне ра-
довались, что наконец-то будет
служба в храме, и сюда снова
придут люди, и оживёт
древняя Митейная гора…
Рядом с храмом стояла ста-

рая избушка. В ней жил ещё
протоиерей Николай Рагозин. И
две бабушки. Одну бабушку зва-
ли Валентиной, она была пса-
ломщицей. А другую звали Да-
рьей. Ей было уже 95 лет, и все
эти годы она провела на Митей-
ной горе, никуда не уезжая. Свя-
тость этого места притягивала и
удерживала. Ведь в этих местах
когда-то подвизался святой Три-
фон Вятский, а потом молился
на горе блаженный Митейка.
Ещё Дарья много лет была ке-
лейницей старца, отца Николая.
Бабушки плакали, встречая

его. Они постарались подгото-
вить для него комнатку в ста-
рой избушке, создать какой-то
уют. И два колченогих стула,
скрипучая кровать, казалось,
тоже радовались своему ново-
му хозяину…
Отец Савватий замедлил

шаг. Время странным образом
плавилось под ярким весенним
солнцем, казалось, сейчас он
обернётся — и увидит себя —
того, юного…
За воспоминаниями и не заме-

тил, как подошёл к парому. Вот
такие они — эти воспоминания:
за полчаса — несколько десяти-
летий проживаешь! До отправле-
ния парома ещё было время, и
отец Савватий сел на скамейку,
укрывшись от весеннего ветра.
Здесь солнышко пригревало не
на шутку, и он закрыл глаза.
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Ему показалось, что на ми-
нуту он задремал. Разбудили
голоса из рубки: разговарива-
ли капитан и помощник. По-
мощник говорил негромко, а
капитан, видимо, специально
возвышал голос, чтобы он,
отец Савватий, хорошо слы-
шал:
— Катается туда-сюда, да-

ромоед! Терпеть не могу этих
попов! Вот, извольте радовать-
ся, опять его вези! Сидит там
на этой горе, на кладбище, как
сыч! Вот ты мне скажи: разве
нормальный человек будет
жить на кладбище?! Вот то-то!
Отец Савватий улыбнулся.

Да уж… Когда он приехал на
Митейную гору из города, всё
казалось необычным: старый
заброшенный храм, покосив-
шаяся избушка. Печка плохо
держала тепло и к утру вы-
стывала, вода в рукомойнике
замерзала. Не было удобств,
не было людей. На службу
подтягивались старушки,
переправляясь на пароме.
Когда же кончалась навига-
ция, гора становилась почти
отрезанной от остального
мира. Зимой ходили через
Чусовую по льду.
А вокруг храма действи-

тельно было кладбище.
Причём, очень старинное. На-
столько старинное, что при
похоронах не замечали ста-
рых могилок, сровнявшихся с
землёй, а, уже копая яму, на-
тыкались на старые косточки.
Иногда их просто выбрасыва-
ли в сторону, заботясь только
о своём покойнике.
И он тогда чувствовал себя

как в сказке. Как будто попал
в вечера на хуторе близ Ди-
каньки. Или в фильм, где
«мёртвые с косами стоят».
Они с бабушками даже соби-
рали эти косточки и предавали
погребению. Потом ему
рассказали, что в подполе его
избушки тоже — покойник.
Когда мужики делали погреб
для отца Николая, нашли чело-
веческие кости. Сколько лет
было этой могилке? Сто? Две-
сти? Они просто зарыли ко-

сточки в углу подпола, и спо-
койно продолжали копать по-
греб дальше.
Местные привозили усоп-

ших, и он отпевал, служил па-
нихиды. К нему подходили ка-
кие-то страшные взлохмачен-
ные мужики и басом спраши-
вали, не страшно ли здесь мо-
лодому батюшке. А он отве-
чал: «Чего мёртвых бояться? Я
за них молюсь».
Отец Николай когда-то от-

читывал бесноватых, старец
был духовным воином. После
его смерти здесь пытались
служить два священника, но
не выдержали этой глуши,
страхований, отсутствия нор-
мальной жизни, людей,
удобств, да много чего. Были
и у него страхования. Спасался
молитвой. Когда становилось
совсем тяжело — надевал рясу
отца Николая. Так и служил.
В капитанской рубке нена-

долго замолчали, а потом воз-
мущённый голос проревел:
— Насобирал там возле

себя баб! Монастырь там у
него женский, видите ли!
Второй голос стал громче:
— Ну, ты ещё скажи, что он

специально монахом стал, по-
тому что бабник!
— Всё равно — чего он там

— как в малиннике… И-ишь
какой!
— А тебе — что — завидно,

да?!
Отец Савватий снова

улыбнулся. Да, монастырь у
него женский. Вот уж ни-
когда бы тот молодой отец
Сергий не представил себе,
что станет духовником и
строителем женского мона-
стыря… А всё начиналось с
бабушек. Молодёжь была к
храму не приучена. А вот ба-
бушки потянулись на служ-
бы, и храм ожил. Многие
были чадами протоиерея Ни-
колая.
Приняли они молодого свя-

щенника не сразу, сначала не
доверяли. Боялись, что сбе-
жит. Спорили, когда пытался
говорить о неосуждении, о ду-
ховной жизни.

— Вот батюшка Николай,
он был старцем! А ты со-
всем молоденький! Внучок
ты наш! Мы ведь жизнь
прожили, мы всё сами знам.
Какая-такая духовная борь-
ба?! Нет, мы уж старень-
кие… Осуждали? Не… Это
мы и не осуждам вовсе —
это мы так — покалякали
между собой…
И они спорили с ним, не

слушались, а он был хоть и мо-
лодой, но священник. Он гово-
рил им что-то духовное, а они
смеялись, перечили, вреднича-
ли.
Пару раз они его так дово-

дили, что он собирал свой
чемодан и, украдкой смахи-
вая слёзы, уходил на паром,
чтобы вернуться в родной го-
род. В первый раз, когда си-
дел на пристани в ожидании
парома, полный решимости
уехать, к нему пришла лука-
вая мысль:
— Вот, бросил ты свою

паству… Вот, видишь, как
жизнь твоя закончилась? Жить
тебе больше незачем — а ты
бросайся в воду, утопись!
Пусть они потом тебя оплачут,
раз довели!
И он понял мгновенно,

что эти навязчивые, такие
убедительные помыслы —
бесовские. И в страхе от
этого лукавого нападения
тут же подхватил свой че-
модан и отправился обрат-
но — на своё место, к свое-
му кресту. Быстро прибе-
жал домой, зашёл в избуш-
ку и видит такую картину:
стоят его бабушки на коле-
нях и за него акафист чита-
ют.
Был ещё один раз, когда он

решился уехать. В полном
унынии уже переехал на дру-
гой берег и пошёл на вокзал.
Навстречу ему попалась старо-
ста храма Анна Дмитриевна:
— А вы куда это, батюшка?!
— Я от вас уезжаю.
— Нет, давайте ко мне

зайдём, хоть чайку попьём…

(Продолжение следует)
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